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El rincón del Consiliario
Reflexiones con nuestro P. Consiliario

Entramos para aprender
y salimos para servir

Con esta expresión me he tro-
pezado al leer la informa-
ción sobre los 125  años del 

colegio de san Ignacio de Tudela 
llevado por los jesuitas (Navarra).  
Me ha encantado y me ha hecho re-
flexionar. 

Porque el proyecto del año para ese 
colegio puede servirnos para otras 
muchas actividades cristianas: la 
educación en familia, la formación 
de los grupos de confirmación, in-
cluso para saber interpretar la misma 
Eucaristía.

Magnífico.  Porque es aplicable a to-
dos los factores educativos de la vida 
cristiana y humana. Cuando acaba-
mos la experiencia de los Ejercicios 
Espirituales de San Ignacio, descu-
brimos el compromiso de “en todo 
amar y servir”. Esta disposición inte-
rior puede ser , en el ámbito esco-
lar,  perfectamente a concretar ese 
principio general. La vida merece la 
pena cuando tomamos esa determi-
nación: amar a todos y servir.Ya nos 
lo recordaba el gran Padre Arrupe 
cuando definía a Jesús como “un 
hombre para los demás” y  traspa-
saba ese ideal a todos los  alumnos 
que egresaban de los colegios de Je-
suitas.

Es más; cuando el Padre Kolven-
bach, General de la Compañía de 
Jesús , pretendía ofrecer  un cri-
terio de  evaluación para la ense-
ñanza  que de ofrecía tanto en las 
Universidades como en los más hu-
mildes y sencillos colegios, acertaba 
con este principio:“ Si al salir de uno 
de nuestros Colegios los alumnos no 
acaban sacando una cierta experien-
cia de Dios y que su vida merece la 
pena cuando se ofrece para los de-
más, entonces nos debemos sentir 

fracasados”…Antiguamente se de-
cía: - ¿cómo está  usted?

Y los niños respondían: - Para servir 
a Dios y a Usted…Añadimos: a us-
tedes, a la sociedad, mediante todo 
el bagaje de cualidades y posibi-
lidades que nos ha dado el Señor. 

Vocación, familia, colegio, cualida-
des…(dones particulares):  todo eso 
se nos entrega  generosamente en la 
vida  para  tomar el compromiso de 
agradecer, servir y de volcarlo en la 
sociedad.

Si no, somos egoístas, cerrados, no 
nos sentimos hermanos de los de-
más. Somos cristianos de peque-
ña división.Así que, comenzamos 
aprendiendo y terminamos el pro-
ceso educativo  poniendo nuestras 
cualidades al servicio de los demás. 
Como Jesús. Y cuanto más, mejor.

Leonardo Molina S.J.

Consiliario de la Asociación de Antiguos 
Alumnos
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Monseñor Romero, santo
Una alusión a la Teología de la Liberación

San Romero de América1

A petición de la Asociación de 
Antiguos Alumnos de Porta-
celi, comienzo a escribir estas 

sencillas reflexiones sobre el tema del 
título el 7 de marzo de 2018. Precisa-
mente el día en que el papa Francis-
co firmaba el decreto de verificación 
del milagro atribuido a la intercesión 
del arzobispo de San Salvador Oscar 
Arnulfo Romero, asesinado en 1980 
por los escuadrones de la muerte 
mientras celebraba la Eucaristía. En 
fecha aún no fijada será proclama-
do santo, junto con el papa Pablo VI. 
Que nuestro querido San Romero de 
América, como le llama el pueblo 
salvadoreño desde hace décadas, lo 
sea próximamente de manera oficial 
es, para mí, una consoladora noticia. 

La beatificación de Romero se ha-
bía celebrado hacía tres años tras la 
aprobación de un decreto pontificio 
en el que se reconocía el “martirio” 
de Romero in odium fidei (es decir, 
que fue asesinado por “odio a la fe” 
y, por tanto, sin necesidad de un mi-
lagro para beatificarlo). Precisamente 
me encontraba en El Salvador, en la 
que resultaría ser mi última estancia 
académica, y tuve ocasión de conce-
lebrar el 23 de mayo de 2015 en la 
multitudinaria ceremonia (300.000 
asistentes) de su beatificación. Ésta 
tuvo lugar en la plaza “El Salvador 
del Mundo” que da nombre al peque-
ño país centroamericano; por cierto, 

curiosamente, El Salvador es el único 
país del mundo que lleva el nombre 
de Jesús…

Aquel día, con vestiduras litúrgicas 
rojas, recordamos la sangre derra-
mada por Monseñor Romero, el 24 
de marzo de 1980, en la misa del 
Hospital de la Divina Providencia, 
interrumpida inopinadamente por un 
disparo mortal al corazón del pastor, 
misa que terminamos entre todos de 
celebrar ese día de su beatificación. 
Recuerdo que en aquella ocasión 
lloré de emoción. Realmente “con 
Monseñor Romero Dios pasó por El 
Salvador”; yo sentía como mía esa 
expresión de Ignacio Ellacuría, mártir 
rector de la Universidad Centro Ame-
ricana (UCA) de El Salvador y amigo 
de Monseñor Romero. 

Monseñor Romero, profeta

Pero ¿por qué empiezo por aquí? An-
tes que nada, porque le tengo mu-
cha devoción. Y también porque los 
amigos de la Asociación de AA.AA. 
de Portaceli me preguntan qué rela-
ción hay entre Monseñor Romero y la 
teología de la liberación. En efecto, si 
Monseñor Romero no fue, ni mucho 
menos, un teólogo de la liberación, su 
trayectoria personal y su praxis pasto-
ral le llevaron a vivir con una mirada 
hermenéutica similar a la de Jesús de 
Nazaret, la realidad de los pobres; 
sin pretender “recuperar” a Romero, 
es algo así como una aplicación exis-
tencial de los postulados más válidos 

de esa corriente teológica, de origen 
básicamente latinoamericano. 

¿Por qué canonizar a Monseñor Ro-
mero?, se preguntaba Jon Sobrino2, 
conocido teólogo de la liberación, 
y amigo. Por varias razones, todas 
relacionadas con su vocación de 
seguimiento de Jesucristo liberador: 
fue defensor de los pobres y por eso 
fue amado y venerado por ellos; fue 
profeta y denunciador de los poderes 
militares, oligárquicos y políticos, y 
por eso fue odiado por ellos; fue voz 
de los sin voz, y por eso fue voz con-
tra los que tienen demasiada voz; fue 
creyente y hombre de Dios. Y por eso 
fue enemigo acérrimo de los ídolos; 
en resumen: vivió para la justicia y 
para el Dios de la vida y por eso lu-
chó contra la injusticia y los dioses de 
la muerte. 

Dicho en pocas palabras, Monseñor 
Romero va a ser canonizado por ser 
un profeta. Según José Luis Sicre3, ex-
perto en el tema, un profeta es: a) un 
personaje inspirado: convencido de 
la palabra recibida del Señor; b) un 
personaje público; c) un personaje 
amenazado; d) un personaje dotado 
de carisma.

Reconocemos todas estas caracterís-
ticas esenciales en la vida y sacrifi-
cio de Monseñor Romero… Como 
él mismo dijo poco antes de que lo 
mataran:

“Pero si Dios acepta el sacrificio de 

 “He estado amenazado de muerte frecuentemente. 

He de decirles que como cristiano no creo en la muerte sin resurrección: si 
me matan, resucitaré en el pueblo salvadoreño. Lo digo sin ninguna jactan-
cia, con gran humildad.

Como pastor, estoy obligado, por mandato divino, a dar la vida por aquellos 
a quien amo,que son todos los salvadoreños, incluso por aquellos que vayan 
a asesinarme.

Si llegasen a cumplirse las amenazas, desde ahora ofrezco a Dios mi sangre 
por la redención y por la resurrección de El Salvador. El martirio es una gra-
cia de Dios, que no creo merecerlo.”(Marzo 1980)

El día 14 de octubre de este año en Roma, el Papa Francisco 
ha procedido a la canonización de Monseñor Romero
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mi vida, que mi sangre sea semilla de 
libertad y la señal que la esperanza 
pronto sea una realidad. Mi muerte, 
si es aceptada por Dios, sea para la 
liberación de mi pueblo y como un 
testimonio de esperanza en el futuro. 
Puede decir usted, si llegan a matar-
me, que perdono y bendigo a aque-
llos que lo hagan. De esta manera se 
convencerán que pierden su tiempo. 
Un obispo morirá, pero la Iglesia de 
Dios, que es el pueblo, nunca pere-
cerá.”

Por ello entregó su vida. Como su 
Maestro de Nazaret él puede decir: 

“Yo doy mi vida para tomarla de nue-
vo.  Nadie me la quita, sino que yo la 
doy de mi propia voluntad”.4

Evangelización liberadora

Evidentemente, la canonización de 
Monseñor Romero no canoniza a 
toda la teología de la liberación. 
Pero no cabe duda que constituye 
un impulso eclesial “en esa direc-
ción”. Quedaría fuera de lugar en 
el contexto de esta publicación una 
exposición académica acerca de las 
distintas corrientes de la TL y de los 
distintos teólogos… 

Ahora bien, más allá de matices, de 
debates teológicos academicistas y 
de posibles desviaciones, si nos que-
damos con el mensaje fundamental 
de la teología de liberación, esos ras-
gos han informado una parte impor-
tante de la misión evangelizadora de 
la Iglesia latinoamericana del último 
medio siglo. 

La Iglesia latinoamericana así lo ha 
vivido y sigue viviendo, no sin ten-
siones, pero me atrevo a decir que 
mayoritariamente; muchos cristianos 
han encontrado en Romero una luz 
para su misión evangelizadora en un 
gran continente, hermoso y variado, 
pero lastrado por la injusticia y la 
desigualdad. Esa misión siente que 
no puede separar el servicio de la fe 
de la promoción de la justicia. 

La II Conferencia General del Episco-
pado Latinoamericano, celebrada en 
Medellín en 1968 para la aplicación 
del Concilio a aquel continente, ha-
bía querido ser una primera respuesta 
eclesial desde una realidad especial-
mente marcada por la injusticia don-
de la Iglesia mantenía además una 
fuerza considerable. El nacimiento de 
la teología de la liberación era un re-

flejo de esta preocupación y supone 
un repensar la teología desde una ex-
periencia humana y social diferente a 
la de la teología europea, que hasta 
entonces había sido dominante en la 
Iglesia.

Pero esta preocupación no era exclu-
siva de América Latina. En 1971, el 
II Sínodo Universal de Obispos, una 
institución que el Concilio había re-
cuperado de la tradición más antigua 
de la Iglesia, se ocupó de “La justicia 
en el mundo”. En su documento con-
clusivo expresó con una contunden-
cia hasta ahora no conocida en textos 
oficiales de la Iglesia:

“La acción en favor de la justicia y 
la participación en la transformación 
del mundo se nos presenta claramen-
te como una dimensión constitutiva 
de la predicación del evangelio, es 
decir, de la misión de la Iglesia para 
la redención del género humano y la 
liberación de toda situación opresi-
va”5.

Fue justamente en el año 1972 cuan-
do apareció el libro seminal de Gus-
tavo Gutiérrez6 con el título de “La 
teología de la liberación”; recuerdo 
nítidamente haberlo leído ese mismo 
año o el siguiente, recién llegado a 
Córdoba para empezar mi larga mi-
sión en ETEA (hoy, Universidad Loyo-
la Andalucía). En aquel entonces to-
davía no había yo aprendido a amar a 
Centroamérica…

El Sínodo siguiente, en 1974, había 
vuelto sobre el tema buscando una 
mejor integración de este compromi-
so en favor de la justicia con la tarea 
central de la Iglesia, que es la evan-
gelización. 

Una buena síntesis de lo que es la 
Teología de la Liberación, en palabras 
de Jon Sobrino7 que cita a Porfirio Mi-
randa: 

“El problema no es buscar a Dios, 
sino buscarlo allá donde él dijo que 
estaba. En los pobres” [Citando a 
Porfirio Miranda]. Es cierto que no 
siempre se encuentra a Dios, estan-
do entre los pobres, pues entre ellos 
y trabajando por ellos, hay agnósticos 
que son espléndidos seres humanos, 
y siguen siendo agnósticos. Pero en la 
mejor tradición de Jesús, el Dios que 
se encuentra entre los pobres tiene un 
sabor especial. Pienso que la miseri-
cordia se puede hacer más delicada, 

la justicia se más firme, la verdad más 
sin componendas y la fidelidad más 
sin medir los costos”.

El sínodo del año 1974 coincide en el 
tiempo con la 32ª Congregación Ge-
neral de la Compañía de Jesús, con-
vocada por el Padre Arrupe, en la que 
se pide a los jesuitas profundizar en 
cuál debía ser su papel en esta lucha 
en favor de un mundo más justo. Esa 
inspiración quedaría reflejada en la 
expresión “servicio de la fe y promo-
ción de la justicia” como elementos 
inseparables de la misión evangeliza-
dora de la Compañía de Jesús. 

“Dicho brevemente: la misión de la 
Compañía de Jesús hoy es el servicio 
de la fe, del que la promoción de la 
justicia constituye una exigencia ab-
soluta, en cuanto forma parte de la 
reconciliación de los hombres exigi-
da por la reconciliación de ellos mis-
mos con Dios”.8

Visto desde nuestra óptica jesuita, la 
citada CG 32 de la Compañía –con 
las ampliaciones y enriquecimientos 
de Congregaciones posteriores- se 
identifica con los mejores alientos de 
la Teología de la Liberación a la fecha 
de entonces y hasta nuestros días. 

La devoción de Ellacuría por Monse-
ñor Romero

Se puede ver la relación entre Monse-
ñor Romero y la Teología de la Libe-
ración, personificándola en Ignacio 
Ellacuría, el rector de la UCA de San 
Salvador. Fue asesinado, el 16 de no-
viembre de 1989, junto a otros cinco 
compañeros jesuitas y dos mujeres, 
madre e hija.
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Como es bien sabido, hubo una pri-
mera etapa de relación crítica entre 
Monseñor y el rector de la UCA. Pero 
se había producido un cierta “conver-
sión” de Monseñor Romero, impac-
tado por el asesinato, el 12 de mar-
zo de 1977, de su amigo el jesuita 
Rutilio Grande. Y lo que había sido 
una actitud reticente de Romero ante 
esta tendencia teológica de evange-
lización liberadora dio paso a una 
defensa profética y evangélica de los 
pobres y las víctimas. En una inspi-
rada “Carta de Jon Sobrino a Ignacio 
Ellacuría” 9 en 2009 con ocasión del 
20 aniversario del asesinato, recuerda 
lo que Ellacuría escribió a Monseñor 
Romero:

“Tengo que expresarle, desde mi 
modesta condición de cristiano y 
sacerdote de su arquidiócesis, que 
me siento orgulloso de su actuación 
como pastor. Desde este lejano exilio 
quiero mostrarle mi admiración y res-

peto, porque he visto en la acción de 
Vd. el dedo de Dios. No puedo negar 
que su comportamiento ha superado 
todas mis expectativas y esto me ha 
producido una profunda alegría, que 
quiero comunicársela en este sábado 
de gloria”.10

---

Para terminar, transcribo un par de pá-
rrafos de su última famosa homilía en 
la Catedral de Salvador, que señalan 
de alguna manera en qué dirección 
iba esa inspiración hermenéutica a la 
que antes me refería.

“El Reino está ya misteriosamente 
presente en nuestra tierra; cuando 
venga el Señor, se consumará su per-
fección. Ésta es la esperanza que nos 
alienta a los cristianos.  Sabemos que 
todo esfuerzo por mejorar una socie-
dad, sobre todo cuando está tan me-
tida esa injusticia y el pecado, es un 
esfuerzo que Dios bendice, que Dios 

quiere, que Dios nos exige”.11

….

“Yo quisiera hacer un llamamiento, 
de manera especial, a los hombres 
del ejército. Y en concreto, a las ba-
ses de la Guardia Nacional, de la po-
licía, de los cuarteles... Hermanos, 
son de nuestro mismo pueblo. Matan 
a sus mismos hermanos campesinos. 
Y ante una orden de matar que dé un 
hombre, debe prevalecer la ley de 
Dios que dice: “No matar”. Ningún 
soldado está obligado a obedecer 
una orden contra la Ley de Dios. Una 
ley inmoral, nadie tiene que cumplir-
la”.12

….

San Romero de América, ruega por 
nosotros.

José J. Romero Rodríguez SJ

Sevilla, 14 de marzo de 2018

1 Cfr. “San Romero de América” Vida y significado de Monseñor Romero. Número monográfico de la revista Sal Terrae, mayo 2016.
2 Sobrino, Jon (1996), Carta a Ignacio Ellacuría.
3 En: Sicre, José Luis; Castillo, José Mª; Estrada, Juan Antonio (1989), La Iglesia y los profetas. Ediciones El Almendro. Pp. 19 ss.
4Evangelio de Juan, capítulo 10, versículo 18.
5 Cfr. El texto sinodal en: http://www.confer.es/508/activos/texto/wcnfr_pdf_2566-U1bgv1kNzDHk7cr2.pdf
6 Gutiérrez, Gustavo (1972), Teología de la liberación.Salamanca, Ed. Sígueme.
7 Sobrino, Jon (2011),Carta a Ellacuría.
8 Compañía de Jesús –Congregación General 32 (1975), Decreto 4,”Nuestra misión hoy: servicio de la fe y promoción de la justicia”, nº 2.
9 Sobrino, Jon (2009), Carta a Ellacuría, Julia Elba y Celina.Véase el texto completo de la carta en http://blog.cristianismeijusticia.net/2009/10/26/carta-a-ellacuria-ju-
lia-elba-y-celina
10 Ibidem.
11 Monseñor Romero (1980), Texto de su última homilía el 23 de marzo de 1980. Véase en: http://www.romerotrust.org.uk/sites/default/files/homilies/1980%2003%20
24%20La%20ultima%20homilia%20de%20Monsenor.pdf
12 Ibidem.
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Sucedió una tarde de un dieciséis 
de julio de mil novecientos noventa 
y seis, en el Aeropuerto Madrid-Ba-
rajas, de vueltas de un Consejo de 
Administración,  cuando conocí el 
negrito Alazán, “El Paisa de Alajara-
que”, y me enseñó que el buen Dios, 
el de todos, el único, no está sólo en 
las Iglesias. Llegué al aeropuerto de 
prisa y corriendo, deseando de vo-
lar hacia mi tierra, después de un 
día pesado, madrugador y tenso. Me 
sentía cansado, muy cansado,  pero 
en el fondo contento,  muy conten-
to, porque en aquella ocasión, -lo 
que no suele ser frecuente, porque 
Administradores y Consejeros nun-
ca están satisfechos- había cortado 
oreja y rabo. Ya era hora, pues no en 
balde soy paisano del valeroso Ma-
nuel Ruiz Regalo, “Manili”, que ese 
si que muchas tardes puso en pié la 
Plaza de Toros de las Ventas con los 
terribles Miuras. Los míos son otros 
toros, pero a veces sus cornadas 
duelen más que la de esos nobles y 
fieros rumiantes. Era el santo de mi 
mujer e hija, y esa noche, nada más 
aterrizar en Sevilla, cogería en el ae-
ropuerto el coche, y me iría pitando 
hacia Matalascañas. Para colmo de 
venturas el diecisiete lo había pedi-
do de permiso. Me sentía “cansao 
pero contento”, como bien dice esa 
famosa sevillana rociera. 

La sala de embarque se encontra-
ba a tope, y para remate las panta-
llas anunciában que el vuelo de las 
21,35, el mío, traía retraso. Tan sólo 
había un asiento libre junto a un for-
zudo negrito cubierto con un llama-

tivo batón celestón, 
que calzaba unas 
chancletas y que no 
paraba de urgarse en 
los pies. Aún cuando 
soy algo escrupulo-
so, no lo dudé un ins-
tante, o me sentaba 
junto al negrito “to-
ca-pies”, o aguanta-
ba el tirón, sabe Dios 
cuanto tiempo, car-
gado con mi pesado 
y enorme portafolios, 
soñando con llegar a la playa y man-
dar a hacer puñetas a mis incomo-
dos zapatos, la consabida corbata y 
mi sufrido traje oscuro. Al sentarme, 
mi podólogo vecino dejó para me-
jor ocasión tan delicada operación, 
-lo que en el fondo agradecí-, cruzó 
los brazos, y al segundo, comenzó 
a roncar, no sin antes preguntarme 
la hora, -de lo que deduje que no 
era un Jeque de Kuwait-, y pedirme 
por favor que lo despertara cuando 
abrieran la puerta de embarque. Más 
de media hora aguanté los inferna-
les y desacordes ronquidos de “Cho-
colate”, y tentado estuve en más de 
una ocasión de pegarle un codazo 
debajo de su sudorosa axila; si bien, 
las hechuras del mocito, me hicieron 
desistir de tan arriesgado intento. Por 
fín apareció una azafata y pudimos 
subir al avión.

Cual sería mi sorpresa al comprobar 
que también por los aires me tocaría 
junto al primo del Rey Baltasar. Al 
principio pensé que el avión le ha-
cía la misma gracia que a mí, porque 

en vez de echarse otra vez a roncar 
como yo imaginé, mi fiel acompa-
ñante y futuro amigo, comenzó a re-
zar por lo bagini y no paró hasta casi 
llegar a Sevilla. Sacó una especie de 
rosario redondo con doce o catorce 
cuentas tan gordas como garbanzos, 
y no se dirigió a mí hasta que no es-
tábamos llegando. La verdad es que 
no sabía si se trataba de un morenito 
beatón, o que estaba algo asustado 
como iba yo; porque el avión, un 
mastodóntico Airbús, se movía más 
que una montaña rusa. Al parecer 
había una tormenta, y para que no 
nos durmieramos el piloto la cogió 
de lleno. Antes de aterrizar, dejó el 
rezo, y me preguntó si tenía el co-
che en el aeropuerto y lo podía de-
jar en Sevilla, porque desde Madrid 
había estado llamando a un paisa-
no y no le cogía el teléfono porque 
probablemente estaría vendiendo en 
alguna feria de pueblo. De  ello de-
duje que mi vecino “rezaó” era un 
“Balato-Balato”. La verdad es que yo 
tenía pensado irme derecho a Mata-
lascañas sin entrar en Sevilla, si bien, 
me sentía contento, muy contento, y 

“Balato-Balato”
Mi amigo Alazán, el “Paisa de Aljaraque”. 
¡Que verdad es que el Buen Dios no está 

sólo en las Iglesias!
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unos minutos más no me importa-
ban; por lo que le dije que sí.

Desembarcamos del avión, dejé 
al primo de Machín recogiendo su 
equipaje, y me fui a los aparcamien-
tos por el coche. Cuando regresé me 
esperaba en la puerta con dos chillo-
nas bolsas que parecían dos came-
llos, y al verme llegar soltó los carri-
tos y se puso a dar saltos de alegría. 
Puede que como tardé algún tiempo 
porque tuve que cambiar para sacar 
el tiket, el pobre hombre pensaría 
que  su enchaquetado  acompañan-
te, lo había dejado en la cuneta. 
Nada más parar, el forzudo negrito 
en un periquete metió las descomu-
nales bolsas en el asiento de detrás, 
y cuando me di cuenta, como pudo, 
dando un salto se sentó entre las 
mismas; pegándole un fuerte cabe-
zazo  al techo. Me dio pena, mucha 
pena, porque por respeto no intentó 
subirse en el asiento de delante, y al 
segundo, volaron por mi mente esas 
trágicas imágenes que a menudo ve-
mos en la televisión, donde hacina-
dos en campos de refugiados se ven 
a los de su raza, o apiñados en des-
tartalados camiones, entre sacos de 
arpillera, como si de cabras o vacas 
se trataran. Inmediatamente, enérgi-
ca, pero cariñosamente, le dije:

¡Que haces tío! ¡Encima que te llevo 
también quieres que haga de chofer!

Y el morenito, con una tremenda 
sonrisa de oreja a oreja, dándome 
treinta y seis veces las gracias, en 
un santiamén lo tuve sentado en el 
asiento de delante.

Cuando iniciamos la marcha Alazán, 
que así se llamaba, me comentó que 
venía del Senegal a donde había ido 
a ver a su madre que estaba muy en-
ferma y tenía más de 88 años, por 
si moría y no la podía ver más,  y 
también para estar unos días con su 
mujer y sus cuatro hijos. Vivía en Al-
jaraque, un pueblo de Huelva a unos 
quince o veinte kilómetros de la ca-
pital, y ya por la hora difícilmente 
podría coger algún autobús.

 Aún cuando existe un refrán que 
dice, “más vale sólo que mal acom-
pañado”, o como en esta ocasión, 
“acompañado de extraños”; aquella 
noche del 16 de julio de 1.996, me 
sentía contento, muy contento.  Pro-
fesionalmente me había ido de ma-
ravilla, y dentro de un rato estaría en 
Matalascañas con mi familia…, y me 
acordé entonces de la de “Kunta”, 
allá en el lejano y caluroso Senegal, 
suspirando volaran los años para te-
nerlo unos días consigo…, y me dije, 
¡Pero, si yo voy sólo, a mí que traba-
jo me cuesta dejarlo en Bollullos, o 
en la misma Playa! Y se lo dije. Del 
salto que pegó por poco me rompe 
el techo del Mondeo, y sus azaba-
ches ojos brillaron como las estre-
llas. ¡Gracias! ¡Gracias! ¡Gracias!, 
repitió más de cien veces a más de 
ochenta por hora, hasta que le tuve 
que decir que se callara porque me 
estaba dejando sordo. Me rogó lo 
parara en alguna cabina de teléfo-
no para llamar a Aljaraque para que 
otro morenito lo recogiera esa noche 
en Bollullos, y tras pararlo en un bar, 
porque cuando se busca algo no se 
encuentra, nos adentramos en la au-
tovía.

Cuando subíamos la Cuesta de Cas-
tilleja mi agradecido acompañante 
me dijo:

-¡Dios me ha ayudado al encontral-
me contigo, y glacias a ti, amigo 

Pepe voy a llegar más plonto a mi 
casa! ¡Por esto, Dios, te tiene a ti que 
ayudar, porque hoy has hecho una 
buena acción!

Al oírlo hablar de Dios con tanta 
devoción, inocente, pero picarona-
mente, le pregunté:

-¡Gracias a Dios! ¿Pero tú no eres 
musulmán, porque el rosario con el 
que te vi rezar en el  avión, no era de 
los de Lurdes?

 -¡Llevas razón, soy musulman y 
plactico el  Corán, pero tu sabes me-
jor que yo, amigo Pepe, que Dios es 
el mismo pala todas las religiones, y 
está en todas paltes! ¡Católicos, mu-
sulmanes, judíos, indúes…?

La respuesta de mi amigo Alazán 
me dejó de piedra. Aquel humilde 
y noble “Balato-Balato”, aquella no-
che de julio me enseñó, que el Buen 
Dios, el de todos, el tuyo y el mío, no 
está sólo en las Iglesias. Está en los 
aeropuertos, en las calles, en las ca-
rreteras, en los mercadillos, y sobre 
todo el corazón de aquellos sufridos 
y abnegados “Balato-Balato”, a los 
que la mayoría de las veces minus-
valoramos.

Me encontraba en esas cavilaciones, 
cuando mi agradecido acompañante 
volvió a  dirigirse a mi:
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-¡Yo sabía que tú eras un homble 
bueno, polque te sentáste junto a mi 
en el Aelopuelto de Balajas!

Otra vez, “Morenito del Senegal”, 
volvió a dejarme con la boca abier-
ta. La verdad era que mi respuesta no 
era fácil, porque lo cierto es que yo 
incluso lo dudé, pero mi cansancio 
pudo más que el leve racismo que 
todos los españoles llevamos dentro. 
Repuesto de tan inmerecida alaba-
ción, creo pude salir airoso del tran-
ce.

-¡Bueno de qué! ¡Si yo estaba más 
cansao que la puñeta! ¿Pero hom-
bre, tu crees que arrascándote los 
pies delante de la gente, con el calor 
que hacía, alguien se iba a sentar a 
tu lado? ¡Como los tienes blancos---!

-¡Llevas razón, amigo Pepe, más de 
seis años en España y aún no he 
aplendido eso! ¡Descuida que ya no 
se me olvida! ¡Cada día aplende algo 
nuevo!

A continuación me comentó:

-¿Sabes porqué Dios me ha ayuda-
do? ¡Polque hoy he hecho una buena 
acción! Esta mañana llegué del Se-
negal sobre las nueve, y me encontlé 
a una señola de color, ya mayor, cal-
gada de bolsas dando vueltas por el 
aelopuerto. Había venido a España a 
buscar a un familial al que no veía 
desde hacía más de diez años. No 
sabía el idioma, no podía cambial el 
dinelo, no tenía donde hospedalse y 
sus recursos económicos eran muy 
escasos. Sóla difícilmente podría en-
contla a su familiar, y menos en una 
ciudad como Madrid. Estuve toda la 
mañana con ella tirando del carri-
to con sus bultos y los  míos. Con-
seguí cambial su dinelo, le busqué 
una pensión, y la puse en contacto 
con unos paisanos míos para que la 
ayudalan. ¡Gracias a eso, tu Dios y 
el mío, han hecho que te encontrala! 
Nuestras madles y nuestras mujeles 
allá en el Senegal cuando salimos de 
nuestra tiela nos dicen que nos pol-
temos con las pelsonas como si fue-

lan de nuestra propia familia, para 
que de esta folma, Alá, o tu Dios, 
nos protejan. Gracias a eso, yo ten-
go muchos amigos en España. En el 
pueblo todo el mundo me aplecia, la 
Gualdia Civil, los Municipales, las 
gentes, sus niños. Pala todos soy el 
neglito Alazán, “El Paisa de Aljala-
que”. Yo me dedico a vender, no co-
melcio con dlogas, no me meto con 
nadie, ayudo a todo el mundo, man-
do dinelo a mi gente, y cada cuatro 
o cinco años voy a ver a mi familia.

-¿Cuánto  te ha costado el billete a 
tu tierra?

-¡Ida y vuelta cien mil pesetas! ¡Mu-
chas felias, muchos melcados, mu-
chas vueltas por las playas…! ¡Pero 
melece la pena! ¡En España la gen-
te nos aplecia! ¡Podemos trabajar y 
mandar dinelo a nuestra familia!

-¿Vosotros que sois asalariados? ¿Tra-
bajais para alguien o vais por vuestra 
cuenta?

-¡Tlabajamos por nuestla cuenta! 
¡Pagamos Segulidad Social y todos 
los impuestos, y sacamos una licen-
cia para poder vender en un sitio 
detelminado! ¡De esa folma pode-
mos vender en España y cada año 
renovamos el pelmiso de tlabajo! ¡A 
veces cuando vamos a nuestro país 
nos tlaemos algunas cosas, pero casi 
todo lo complamos a mayolistas y 

después lo revendemos!

-¡Pues aquí las cosas se están po-
niendo bastante feas!

-¡En todas paltes igual! ¡En mi tiela 
lo mismo! ¡Antes, amigo Pepe, un 
homble calgaba un saco de cien ki-
los e iba contento. ¡Ahola, calga uno 
de veinticinco y plotesta! ¡Antes, un 
coche para toda la familia. ¡Ahola, 
cada miemblo de la familia un co-
che! ¡Antes complar ropa cada cinco 
años! ¡Ahola, cada año ropa nueva! 
¡Pero  al menos en España, para no-
sotlos si hay tlabajo, en mi país, no!

-¿Qué pasa? ¿Esque no hay industrias 
en el Senegal!

-¡Muy pocas! ¡Algo de agricultula y 
la pesca! ¡El cultivo más impoltante 
es el del cacahuete!

Seguía hablando mi ameno conter-
tulio, cuando divisamos las luces 
de Bollullos. Los cincuenta kilóme-
tros que lo separan de Sevilla se me 
pasaron volando con tan oscura y a 
la vez brillante compañía. Para no 
molestar, me pidió lo dejara en una 
esquina a la entrada de la gasoline-
ra. Una vez llegamos, bajó sus enor-
mes bultos en el suelo y se puso a 
rebuscar entre los mismos, sacando 
de dentro de ellos unas chillonas y 
llamativas gafas de las que usaba 
“Paquito Clavel”.
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-¡Toma, amigo Pepe, pa “Calmen”, 
que es su Santo! ¡En mi tiela están de 
última! ¡Velás que “guai” está!

Por un segundo imaginé a la valen-
ciana con aquellas horrorosas gafas 
que probablemente me hubiera roto 
en la cabeza. Para no contrariar su 
buen gusto le dije:

-¡Que haces Tío, me vás a pagar el 
viaje! ¿O es que ya no eres mi ami-
go?

-¡Clalo que sí, pelo quielo que te lle-
ves un recueldo mío!

Antes de terminar,  volvió a agachar-
se y al segundo, se levantó con dos 
tamborcillos de cerámica amarrados 
con una mostosa cuerda. Y me dijo:

-¡Po entonces esto pa que llames a 
tu familia!

La verdad es que no sabía como 
quitármelo de encima sin herir sus 
nobles sentimientos. Alazán estaba 
agradecido, y a la fuerza, me tenía 
que llevar algo. Difícil se me ponía 
la cuestión.Llevábamos varios mi-
nutos con el si y el no, entretenien-
do con nuestro trato al gasolinero, 
cuando se me ocurrió una idea.

-¡Vámos a ver Alazán, no seas pesao! 
¡Tu Dios y el mío, han querido que te 
traiga, y según tú, mi Dios y el tuyo, 
por traerte me van a ayudar! ¿Qué 
me quieres pagar también el viaje? 
¿O, es que quieres cabrear a Dios?

-¡Homble! ¡Eso no!

-¡Pues entonces hacemos una cosa! 
¡Yo dentro de unos minutos voy a ver 
a mi gente, y tú vas a tardar por lo 
menos cuatro o cinco años en volver 
al Senegal! ¿Porqué no vendes los 
tambores para que su música te ayu-
de a llegar antes a tu tierra? ¡”Cal-
men”, y mis hijos se pondrán más 
contentos si así lo hacemos!

-Bueno, amigo Pepe, tu ganas! ¡Pel-
dona, por lo pesao, te estoy robando 
el tiempo de estar con tus hijos! ¡Es-
toy tan acostumblado a vendé, que 
hasta pa regalá me pasa lo mismo! 
¡Nunca voy aplendé!

Después de darme un abrazo, que 
por poco me parte en dos, le pregun-
té:

-¿Quieres que te saque de la máqui-
na un refresco o una botella de agua?

Los ojos de “Otelo” se iluminaron 
y con una amplia sonrisa, cariñosa-
mente me dijo:

-¡No amigo Pepe, con lo que te cues-
ta el agua, cómpale un regalo a “Cal-
men”!

A la fuerza, mi amigo Alazàn, “ElPai-
sa de Aljaraque”, cabezón como el 
sólo, y con un corazón más grande 
que un elefante, me tuvo que regalar 
algo. El empleado de la gasolinera, 
que no perdía puntada de cuanto a 
su lado estaba aconteciendo, echan-

do unas monedas en la máquina, ge-
nerosamente le ofreció una botella 
de agua a Alazán. O, el pobre mo-
renito estaba más seco que el ojo un 
tuerto, o le pasaba como a los came-
llos, que almacenan  agua en el bu-
che para varias semanas, porque el 
litro y medio cayó  de un solo trago.

Cuando por fín, a eso de las doce y 
media dejé a “Chocolate”, esperan-
do a su paisano, puse rumbo a Ma-
talascañas con el alma enchida y el 
corazón contento. ¡Qué maravillosa 
lección me dio aquella noche el ne-
grito Alazán! ¡Qué forma más bonita 
de ver la vida! ¡Qué filosofía! ¡Qué 
alegría de vivir! ¡Qué gracias por res-
pirar! ¡Contento por vender sus ba-
ratijas! ¡Contento por trabajar! ¡Que 
gran verdad es, que el buen Dios, 
el de todos, el Unico, el de Alazán,  
el tuyo y el mío, no está sólo en las 
Iglesias!

A todo aquel que esperanzado, 
huyendo del hambre y la miseria, 
la mayoría de las veces jugándo-
se la vida, abandona su patria y 
emigra a nuestra tierra en busca 
de paz y de trabajo; un Derecho 
Fundamental que tiene todo ser 
humano por el simple hecho de 
nacer, y que desgraciadamente 
parece que hoy se ha olvidado.  

José Morejón Oliveros
Promoción del  63.

LA ASOCIACIÓN DE ANTIGUOS ALUMNOS “SAN IGNACIO DE LOYOLA” DEL COLEGIO 
INMACULADO CORAZÓN DE MARÍA  DE SEVILLA, VILLASÍS-PAJARITOS-PORTACELI

Celebrará, D.m., el día 20 de Noviembre (Martes) a las 20,00 horas, su tradicional Misa de Difuntos 
por todos aquellos Antiguos Alumnos, personal del Colegio y Profesores que lamentablemente nos 
han dejado a lo largo del último año.

Por ello rogamos tengan a bien el informarnos a nuestro correo electrónico: 
aaaaaportaceli@gmail.com  sobre aquellos Antiguos Alumnos fallecidos que les gustaría que tuviése-
mos presentes en el momento de ésta Misa.
Lugar:  Iglesia del Colegio Inmaculado  Corazón de María. 
Eduardo Dato 20. SEVILLA
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IHS el emblema o logo de la Compañía de Jesús
Incorporado al escudo papal y antes episcopal de Francisco

Ofrecemos a los lectores un artículo del hermano jesuita Wenceslao Soto Artuñedo SJ, publicado en el 
número 102 de la revista Jesuitas sobre el emblema “IHS” que está incorporado al nuevo escudo del papa 
Francisco.

No podía ser de otra manera, pues 
Jesús es el principio y fundamento de 
la espiritualidad ignaciana y con fre-
cuencia se llamaba a la nueva orden 
religiosa la «Compañía del Nombre 
de Jesús». Suele explicarse como 
abreviatura de «Jesús Hombre Sal-
vador», pero en realidad esto es una 
tradición devocional que se añade al 
significado original.

Se trata del monograma resultado de 
la abreviatura del nombre ‘Jesús’ en 
griego: Içóouò o IHÓOUÓ. Al prin-
cipio se utilizaron otras formas, pero 
se acabó fijando el monograma Içò 
(Içóouò), formado por una «iota» 
griega (i, I), una «eta» griega (ç, H) y 
la forma de la «sigma» griega al final 
de una palabra (ò). Al asimilar esta 
sigma a una «ese» latina (s, S), y en 
letras mayúsculas, tenemos IHS: una 
«i» o «j», una «hache» y una «ese».
El conjunto se cubría con un trazo 
horizontal para indicar que se trata 
de una abreviatura.

Al escribirse el monograma en letras 
góticas minúsculas (Ihs) el trazo ver-
tical de la h se cruzaba con el ho-
rizontal de la abreviación formando 
una cruz. Esta costumbre se mantu-
vo con las mayúsculas, añadiendo 
al conjunto una cruz sobre la H, a 
veces con la imagen de Cristo cruci-
ficado o con el Niño Jesús. También 
es muy corriente incluir el IHS en un 

sol radiante, rodeado de una corona 
de espinas, o con otros complemen-
tos iconográficos.

Ya era muy usado este signo antes 
de la Compañía, como expresión de 
la devoción al nombre de Jesús, y se 
esculpía sobre la portada de muchas 
casas, a modo de escudo heráldico. 
Fue divulgado por los dominicos y 
los franciscanos, entre los que des-
tacó san Bernardino de Siena (1380-
1444).

Pero su mayor difusión vino con la 
Compañía de Jesús. Ignacio encabe-
zaba sus cartas desde los primeros 
tiempos con el nombre o la abrevia-
tura de Jesús, que solía escribir con 
cuatro letras minúsculas, poniendo 
la cruz en el asta de la «h». También 
lo adoptó como su sello de Prepósito 
General de la Compañía, añadiendo 
debajo del monograma una media 
luna entre dos estrellas. Se piensa 
que es una representación simbóli-
ca, heráldica, del firmamento, pero 
también podría ser una reminiscen-
cia del sol y la luna presentes en la 
iconografía medieval del Calvario. 
Mucho más frecuente en la Compa-
ñía de Jesús ha sido colocar debajo 
del monograma tres clavos unidos 
por sus puntas, que son los de la pa-
sión de Cristo, cuyo origen también 

es medieval. Desde el siglo XVI fue 
muy frecuente añadir un corazón 
sobre el que se apoyan o hincan los 
tres clavos. Aunque la adición del 
corazón no fue exclusiva de los je-
suitas, éstos fueron los que más la 
usaron.

A san Ignacio se le suele representar 
contemplando un IHS (como a otros 
santos jesuitas) o se le inscribe en el 
pecho o en algún objeto que sosten-
ga (libro, estandarte, ostensorio). Se 
hizo muy frecuente en las portadas 
de los libros, en las casas de la Or-
den como elemento identificativo y 
decorativo (Allá donde haya gente de 
la Compañía póngase el nombre de 
Jesús), y en los sellos o logotipos de 
sus obras. Una prueba de su poder 
mediático es que Carlos III, expulsa-
dos los jesuitas, ordenó quitar todos 
los IHS de los edificios ocupados y 
poner en su lugar el escudo real.

«Veía al Padre que le decía a su Hijo: 
Quiero que tomes a éste por servi-
dor tuyo. Y así Jesús le tomaba y le 
decía: Yo quiero que tú nos sirvas. Y 
tomando, por esto, gran devoción a 
este santísimo nombre, quiso que la 
congregación se llamase: la Compa-
ñía de Jesús». «Le oí decir a Ignacio, 
que pensaría ir contra Dios y ofen-
derle, si dudase que este nombre 
convenía».
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El Tunel del Tiempo...

Buscando en nuestros archivos, hemos encontrado éstas 
curiosidades… Seguro que os llenan de añoranza
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HIMNOS DE PORTACELI
Actualmente creo que se usa muy 
poco el cantar himnos en el colegio 
(como no sean los del Sevilla FC o 
del Real Betis). Sin embargo, hace 
años, en las décadas de los cincuen-
ta y de los sesenta por ejemplo, si se 
acostumbraba a cantar himnos en 
distintas ocasiones y celebraciones 
colegiales.

En Portaceli en concreto teníamos 
tres himnos principales: La Marcha 
de San Ignacio, el del Corazón In-
maculado y el denominado Himno 
de Portaceli.

La Marcha de San Ignacio fue com-
puesta,o mejor sería decir, fue un 
arreglo del P. Nemesio Otaño, S.J. 

en el año 1914, para conmemorar el 
centenario de la restauración de la 
Compañía de Jesús, sobre un cántico 
coral existente en el País Vasco, muy 
barroco y de no muy buena calidad, 
según declaraciones del propio P. 
Otaño.

Fundador sois Ignacio 
y general de la Compañía Real 
que Jesús con su nombre distinguió,
la Legión de Loyola con fiel corazón
sin temor enarbola la Cruz por pendón.
Lance, lance a la lid fiero Luzbel
a sus monstruos en tropel.
De Luzbel las legiones se ven ya marchar 
y sus negros pendones el sol enlutar,
Compañía de Jesús corre a la lid, a la lid.
Del infierno la gente no apague su ardor,
que ilumina tu frente, de Ignacio el valor.
Ya voces escúchanse de trompa bélica,
el santo ejército sin tregua bátase
y alce sus lábaros en la batalla campal
fiel presagio del lauro bélico y de la paz.

MARCHA DE SAN IGNACIO
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PORTACELI
Afirmemos con fe nuestro camino,
levantemos la vista arriba al sol,
que llevamos la gracia y la alegría,
con María marchamos hacia Dios.
Nuestros padres nos dieron con la vida
un tesoro cristiano y español
alzaremos sobre él con el trabajo,
en Sevilla giraldas de ilusión.
Portaceli, Portaceli,
que ahora guardas en ti mi alma en flor,
te prometo, Portaceli,
que esa flor vivirá para el amor.
Cuando pasen mis años de colegio,
y la vida me muestre su dolor,
llevaré, llevaré, llevaré,
llevaré tus colores en mis ojos
y tu amor guardaré en mi corazón.

En el curso 1958-59 el colegio Portaceli 
recibe un nuevo rector: Padre José Anto-
nio Sobrino Merello, SJ.
Oriundo de la Bahía de Cádiz, viene de 
Estados Unidos y, además de nuevos uni-
formes y otras novedades, compone un 
nuevo himno denominado PORTACELI.

El himno del Corazón Inmaculado era el que más se cantaba en todos los actos religiosos del colegio, y es 
el que seguimos cantando en los actos que organizamos en la Asociación de Antiguos Alumnos.
Es un himno bastante difícil de cantar su primera parte, pero luego se va haciendo más fuerte y fácil de 
recordar, lo que es de gran ayuda en sus últimas estrofas.

CORAZÓN INMACULADO

Corazón Inmaculado

Que nunca podré olvidar.

Virgen que, como lucero,

Me alumbra desde ese altar.

Bajo tu manto sagrado

mi madre aquí me dejó.

Señora, ya eres mi madre,

no me abandone tu amor.

Hoy soy tu hijo,

hoy yo te adoro,

hoy te prometo

perenne fe.

Pero mañana,

dentro de un año,

dentro de veinte,

¡ay!¿te querré?

Estrella salvadora,

de madre es tu semblante.

Mísero navegante,

naufragaré sin ti.

Cuando la mar del mundo,

con zozobrante quilla

surcare mi barquilla

acuérdate de mi.

Aunque avance rugiendo la tormenta

y en mi mástil ya gima el huracán,

feliz con tu recuerdo soberano,

desafío a las olas de la mar.  

Me arrollarán, quizás, entre la espuma,

mas negar que me amaste y que te amé,

negar que fui tu hijo y que en tus brazos

se pasó como un sueño mi niñez,

eso nunca la haré, Madre querida

eso nunca, nunca, lo haré.

Eso nunca lo haré.

Eso nunca lo haré.
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De Villasis a Portaceli: 
Cuando se adquirió La Huerta del Rey y se procedió a 

inaugurar la primera piedra de La Basilica

Lo contaba en 1955 el jesuita J. 
Moreno Escribano en un len-
guaje propio de la época , y en 

su intento de historiar a través de un 
breve libro de anotaciones históricas 
que no llegó a publicarse, aquellos 
acontecimientos que él mismo había 
vivido desde pequeño: 

“Cupo la suerte al P. Rector, P. Ver-
gara en 1928, de que durante su 
gobierno se pusiese en ejecución la 
magna obra de la gran basílica de la 
Milagrosa, en la famosa Huerta del 
Rey (luego Portaceli). 

Justamente hacia diez años, en 1918, 
se había comprado la llamada Huer-
ta del Rey, con objeto de edificar en 
aquellos terrenos una basílica a la 
virgen Milagrosa. Más tarde, se pen-
só construir, también, una Residen-
cia, Casa de ejercicios e incluso un 
edificio, a donde se trasladasen las 
niñas recogidas del conocido Asilo 
del Niño Jesús de Praga.

La documentación y la literatura 
epistolar sobre la compra de la Huer-
ta del Rey es abundante (actualmen-

te en el Archivo de la Compañía de 
Jesús en Alcalá de Henares). 

Existe, primeramente, una carta de 
28 de diciembre de 1918, en la que 
el Provincial P. Gálvez da cuenta al 
P. General de la Compañía de Jesús, 
entonces Wlodimiro Ledochowski 
de la compra de la Huerta del Rey-Al 
propio tiempo, propone a la aproba-
ción del General el proyecto de basí-
lica, Residencia y Casa de Ejercicios. 

Un mes más tarde, el 31 de Enero 
de 1919, contesta el P. General al P. 
Gálvez pidiendo más detalles sobre 
la compra y fin concreto a que se va 
a dedicar la Huerta del Rey, La res-
puesta no se la da ya el P. Gálvez, 
sino el P. Juan Cañete, que le susti-
tuye luego como el 16 de Febrero de 
aquel mismo año 1919. La carta del 
P. Cañete al General lleva fecha de 
10 de Marzo y en ella da detalladas 
noticias : Le dice que la citada Huer-
ta del Rey se ha comprado en un 
millón ciento cuarenta mil pesetas, y 
que mide 27 hectáreas y media. 

La respuesta del P. General Ledo-
chowski a la anterior carta del P.Ca-
ñete, fue tajante: Se admira de que 
una compra de tal calibre no se le 
haya notificado más concretamente; 
llega a apuntarle la idea de que lo 
mejor de todo es vender los terrenos, 
si se ofrece ocasión propicia para 
ello.

El P. Cañete acudió a la oración en 
demanda de auxilio, pues los planes 
sobre la Huerta del Rey amenazaban 
caer por tierra y quedarse en nada. 
Pero la carta enviada el 30 de Abril 
del mismo año disipó los densos nu-
barrones de tormenta. 

Esta carta, -como todo lo del P. Ca-
ñete,- es sencilla y llena de filial 

obediencia. Dice el P. Cañete, sim-
plemente, al P. General que hay mu-
cho entusiasmo en Sevilla y fuera de 
ella, sobre el edificar el templo de la 
Milagrosa.

De momento, quedaron las cosas 
tranquilas, y en el verano de aquel 
mismo año 1919, vuelve el Pro-
vincial a dar un paso más sobre las 
edificaciones de la Huerta del Rey. 
Descartada la construcción del Asi-
lo, propone al P. General que junto a 
la Iglesia, en honor de la Milagrosa, 
iría una Casa de ejercicios, Escuelas 
para niños pobres y una pequeña Re-
sidencia para los Nuestros; “a no ser 
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que tal vez convenga más trasladar 
allí el colegio de externos, que aho-
ra tenemos en Villasis, como quiera 
que el actual edificio parece menos 
a propósito para Colegio“ .

Es quizás esta la primera vez que se 
habla del Colegio en La Huerta del 
Rey; la idea pudiera ser anterior a 
esta fecha, 21 de Agosto de 1919, 
pero e l hecho de llevar el asunto al 
P. General de la Compañía de Jesús, 
es nuevo aquí y da a los planes un 
carácter ya casi oficial. 

Desde ese momento, el P. Ledo-
chowski se pronuncia ya abierta-
mente a favor de la Huerta del Rey. 
desea el General que se le concrete 
aún más sobre qué se va a edificar, 
de momento, porque dice: que de 
las cartas recibidas sobre esta funda-

ción, se saca que ya desde un princi-
pio se deseaba construir una Iglesia, 
Casa de ejercicios y Escuelas para ni-
ños pobres, y finalmente, una peque-
ña Residencia. Añade que el proyec-
to de trasladar el colegio de Villasis 
al nuevo terreno le gusta mucho, si 
no hay razones graves en contra. 

Al agudo talento del P. Ledochowki 
no se le escapa un detalle, y así rue-
ga encarecidamente al P. Provincial 
que trate todo esto cuidadosamente 
con sus Consultores; y que prime-
ramente, se examine si realmente, 
el ensanche de Sevilla va hacia ese 
sitio de la Huerta del Rey,-como se 
le ha dicho,-y si teniendo en cuenta 
la distancia y los medios de locomo-
ción que existen en esa parte de la 
ciudad, se puede, sin detrimento al-
guno ejecutar el proyecto de levantar 

ahí el colegio de externos. Y termina 
el P. General su larga epístola pidien-
do al P. Provincial que le envie un 
plano de Sevilla

Quiere el P. Ledochowski dejar toda 
esta cuestión plenamente zanjada, 
y por eso encarga al P. provincial 
que sería conveniente definir el fin 
del Colegio, pues como se trataba 
entonces de si era cosa de suprimir 
el Colegio internado del Puerto de 
Santa María, tal vez fuera oportuno 
que el nuevo colegio de la Huerta 
del Rey admitiese no solo externos 
y mediopensionistas, sino también 
internos. 

Desde 1920 a 1925 , no se vuelve a 
hablar ya más de la Huerta del Rey, 
si no es el 22 de Junio de 1921 en el 
que el P. Cañete pide permiso al P. 
General para vender algunos trozos 
de terreno , por exigirlo así el traza-
do de urbanización del Ayuntamien-
to de Sevilla. El P. General concede 
el permiso, pero advierte al P. Pro-
vincial que señale antes el sitio desti-
nado a nuestras construcciones

Por fin, el 17 de Mayo de 1928 , se 
ponía la primera piedra de la que iba 
a ser basílica de la Milagrosa. Este 
acontecimiento revistió extraordina-
ria solemnidad. Se invitó a Su Ma-
jestad el Rey Don Alfonso XIII, que 
se dignó venir a la colocación de la 
primera piedra, y en las breves pala-
bras que dirigió a la enorme concu-
rrencia, dijo “que si con gusto había 
venido a la colocación de la primera 
piedra, con más gusto aún vendría a 
la colocación de la última e inaugu-
ración de la basílica“ 

Pero se precipitaron los aconteci-
mientos, de tal manera, que en un 
par de años cambió diametralmente 
la política española: “se echó enci-
ma la Republica, y ni el Rey pudo 
darse el gusto de asistir a la inaugu-
ración de la basílica, ni ninguno de 
los que tuvimos la dicha de asistir a 
la primera llevamos camino de pre-
senciar el final de la construcción de 
este grandioso templo que soñaron 
nuestros antiguos“ 
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La Universidad Loyola Andalucía 
ya ha comenzado la construc-
ción de su nuevo Campus. Unas 

instalaciones que abrirán sus puertas 
en septiembre de 2019 y que serán 
un referente en cuanto a diseño: ac-
cesible, sostenible, responsable, in-
tegrado y tecnológico. Un campus 
del siglo XXI que se convertirá en un 
ejemplo de eficiencia, responsabi-
lidad y tecnología al servicio de las 
personas.

El nuevo campus de la Universidad 
Loyola Andalucía, ubicado en el 
Parque de Innovación y Desarrollo 
Dehesa de Valme de Dos Hermanas, 
albergará en la primera fase a una co-
munidad universitaria de unas 2.500 
personas entre personal y alumnado 
y ocupará una superficie de 36.000 
metros cuadrados.

Inspirado en los campus integrados 
norteamericanos, en estas instalacio-
nes todo está concebido para crear 
entornos que favorezcan los proce-
sos de aprendizaje e investigación y 
facilitar, en suma, la vida universita-
ria. 

Comunidad, flexibilidad y sostenibi-
lidad

El proyecto, desarrollado por luis 
vidal + arquitectos, responsable de 
obras internacionales tan significa-
tivas como la Terminal 2 del aero-

puerto de Heathrow en Londres, se 
apoya en tres pilares fundamentales: 
la noción de comunidad, la necesi-
dad de flexibilidad y la apuesta por 
la sostenibilidad. 

En este sentido, la estructura del 
campus trata de dar respuesta a los 
principios jesuitas inspiradores de la 
institución, que promueve la educa-
ción de personas para la sociedad, 
insistiendo no solo en la formación 
personal, sino también en el ámbito 
espiritual. 

El desarrollo personal y espiritual es-
tán en el corazón de la propuesta ar-
quitectónica, representados simbóli-
camente en el eje longitudinal que 
recorre el campus, identificado con 
el conocimiento, en donde se ubican 
aularios y espacios comunes y el eje 
transversal, que remite al desarrollo 
humano y de relación social y en el 
que se sitúan la biblioteca y la capi-
lla, entre otras dependencias. 

En la intersección entre ambos ejes 
se abrirá una enorme plaza que se 
convertirá en el corazón de la uni-
versidad y su verdadero motor, como 
gran espacio de encuentro para las 
relaciones humanas. 

En la primera fase, se construirá el 
edificio principal que albergará los 
servicios centrales y de administra-
ción de la universidad, salón de ac-
tos, aulas y laboratorios. Un segundo 
edificio dará cabida a la biblioteca 
y otro a la capilla. Esta primera fase 
se completará con las instalaciones 
deportivas. 

La puesta en marcha de este nue-
vo campus es un ejemplo de cola-
boración público-privada, entre la 
Universidad Loyola Andalucía y el 
Ayuntamiento de Dos Hermanas, 
con quien se ha mantenido una flui-
da interlocución a lo largo de todo 
el proceso desde que en octubre de 
2013 se firmase el acuerdo de cesión 
de los terrenos en el Parque Tecno-
lógico Dehesa de Valme, en el mu-
nicipio nazareno, donde se ubicará 
el campus.

En este sentido, este emplazamien-
to llevará al Campus de Loyola a 
convertirse en un motor de desarro-
llo tecnológico y empresarial de su 
entorno, atrayendo la instalación y 
creación de nuevas empresas en la 
zona.

La Universidad Loyola prepara su nuevo campus
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Me llamaban en las prime-
ras horas de la mañana. 
Al otro lado una voz familiar 

y entrañable, de las que uno recuer-
da formaban parte de aquel grupo de pro-
fesores, autentica familia educativa, de 
los que se dejaron la piel y el alma du-
rante muchísimos años en la ar-
dua labor educativa en el Colegio de   
Portaceli  en Sevilla. Con voz entrecorta-
da me comunicaba:  Se nos ha ido nues-
tra Carmen  Gutiérrez.

El 12 de Mayo, víspera  de  la  fies-
ta donde los cristianos celebra-
mos  la  Ascensión  del Señor,  ha  falle-
cido  a  la  edad  de  81  años Carmen 
Gutiérrez Alonso, en la residencia de la 
Institución Teresiana  de  Madrid.

Tengo  que  decir  que  la  prime-
ra  vez  que  llegué  por  el  Colegio  de  Porta-
celi  de  Sevilla en  el  curso   1976  -1977 
fue a ella quien le tocó recibirme y le co-
rrespondió ser mi directora de prácticas  
de magisterio, precisamente en su cla-
se. Día  a  día  conviví  con ella du-
rante  todo  un trimestre siguiendo 
y  secundando su  pedagogía  y  sus  ac-
tividades  con  los  niños  de  primaria, 
llegamos  a  ser  grandes  amigos.  Conti-
nuamente  Carlos  Huelin, entonces  Di-
rector de  la  Primaria,  con  su  caracte-
rística  sonrisa  socarrona  me  decía:   
“¡!Que suerte has tenido bandido!! Con 
ella vas  a  aprender  lo  que  es   de  ver-
dad  la  enseñanza “ . 

Teresiana, burgalesa, marcada por el  es-
tilo educativo  de  la  institución  Teresia-
na, ese estilo educativo  que  les  impreg-
nó  el  carisma  de  Pedro  Poveda, trabajó   
en  sus  primeros  años como  educado-
ra   en  centros   de   la   Institución 
Teresiana, en Ávila y  Burgos,  en  Espa-
ña  y más  tarde en Méjico. Llegó  al  cole-
gio  de  los  Jesuitas de  Portaceli  a  prin-
cipios  de  los años  70.  Parvulita ejemplar, 
muy valorada y querida, educó a  ge-
neraciones  y  generaciones de  niños. 
Creativa  y  colaboradora, ejerció  ade-
más  de  su  labor  en  las  clases,  una  la-
bor voluntaria  como  bibliotecaria  des-
pertando  continuamente  el  cariño 

de  los  niños  por  los libros  y  la  lec-
tura. Voluntaria y colaborado-
ra siempre con  campañas  solida-
rias  a  las  que abastecía de  manualidades 
que  confeccionaba  en  sus  clases  - 
taller,  con  los  niños  para apo-
yar  esos  proyectos  solidarios . En-
señaba  con  el  ejemplo  por  delante, 
portadora  de enormes  valores  religio-
sos  y  éticos, fue  catequista , y  pre-
paradora  de  aquella  escuela  de ma-
dres  catequistas  junto  con  el  P. 
Carlos  Huelin  y  otras  profeso-
ras  como  Carmen, Reme, Teresa,  etc.   que 
durante  muchos  años  estuvieron  “her-
manados “  en  proyectar  aquella autenti-
ca  educación  integral  y  personificada   
en  cada  niño,  con  su  realidad  y sus proble-
mas.  Recuerdo  haber  sentido  a  Carlos 
Huelin  hablar  con  orgullo  y  con  ale-
gría  de aquel  trabajar  vocacional-
mente  de  este  grupo  de  educadoras, 
madres,  catequistas, profesoras  forman-
do  un  auténtico  equipo.

Cuando se habla de quie-
nes  se  han   ido se  suele  co-
mentar,  por  una  parte,  su  ta-
lante personal,  y,   por  otra,   su   
comportamiento ético con los  demás, 
tanto  en  los  aspectos particular  y  fa-
miliar,  como  en  el  aspecto profesio-
nal  o  vocacional. En  el caso  de  Carmen 
Gutiérrez  es  prácticamente imposible 
hacer  estas  distinciones  o  aparta-
dos,  porque  como  ella  era  todo  co-
razón  y  energía,  ejercía  siem-
pre  de  educadora  desde  el  cariñ-
o  y  el  amor, y  la  corrección  fra-
terna,  pues    lo  ponía  en  to-
dos  sus  quehaceres,  su  compor-
tamiento  habitual  rezumaba  senti-
miento  y  vitalidad,  positivismo, 
ansia  de  superación, estimulo, motiva-
dor.

 La  recuerdo aun en  los  dos  últimos 
años  que  la  vi  en  Portaceli,  ha-
cia  el  2015   ordenando la  bibliote-
ca  de  la  comunidad, poniendo  orden  y  con-
cierto  en  aquel  almacenamiento 
de libros, y   entre  “col  y  col “  ha-
blándome  todavía  de  aquellos  pro-
yectos  solidarios,  en  los que  que-
ría  colaborar  con  la  ilusión  todavía 
de  una  mujer  joven porque  estaba  lle-
na  de ilusiones  y  con  su  hablar  pau-
sado ,   mirando   plenamente   a  los   ojos   
como  queriéndote implicar  en  aque-
llos  proyectos  aún   a  los  que  por  su-
puesto  ella  no  concebía  que pasára-
mos  de  puntillas  sin  “mojarnos“ 
Alma   mater  del  equipo  de  educación  pri-
maria  que entre  1974  y   2002  traba-
jó  intensamente   en  preparar  a  tantas y  tan-
tas  generaciones  de niños  que  pasa-
ron  por  Pórtaceli.  Hoy  la  recordamos 
y añoramos y sobre todo damos gra-
cias  de  haberla  tenido  entre  no-
sotros, siempre  estarás presen-
te  en  nuestro  recuerdo . D. E. P.: 
Inolvidable Carmen… maestra, ami-
ga,  hermana,  compañera.  

Antonio Marin Cara, SJ

UNA  LABOR  EDUCATIVA  
EN PORTACELI
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El pasado mes de junio, durante la 
despedida de curso 2017-18, la 
Asociación de Antiguos Alumnos 

tuvimos la ocasión de entregar a 
los alumnos de 2º de Bachillerato, 
que dejan el Colegio, la Insignia de 
la Asociación. Les recordamos así 
mismo que la palabra insignia quiere 
decir bandera y estandarte, y que 
esa bandera es la que los antiguos 
alumnos de los Jesuitas enarbolamos 
siempre en todo tiempo y lugar.

Recientemente, en el mismo mes 
de junio, en fecha de despedida del 
colegio, se nos ha despedido una de 
las personas que sin duda más ha 
enarbolado, en todo momento y en 
todas partes, ese estandarte: nuestro 
decano Miguel Pérez Jiménez, a la 
edad de más de 105 años.

Miguel nace en Olivares (Sevilla) en 
1913, y estudia el bachillerato con los 
jesuitas, aquí en Sevilla, terminando 
éste con la promoción de 1931.

Estudió luego profesor mercantil y 
posteriormente ingresa en el Ejército, 
donde llega a coronel, antes de 
retirarse en la década de 1970. 
Hombre activo, tanto desde el punto 
de vista empresarial como social, 
participó en empresas como CERCO, 
TECNOLASER, Centro Andaluz de 
Diagnóstico PET, y otras relacionadas 
con el mundo de la sanidad.

Fue miembro de la Junta de Fundadores 
del Correo de Andalucía, de la Junta 
de Menores, de la Real Fundación 
Patronato de la Vivienda.

Perteneció a la Congregación Mariana 
de los Luises, a Acción Católica, a 
las Hermandades del Gran Poder, 
del Museo y de la Santa Caridad, y 
por supuesto presumió siempre de 
Antiguo Alumno Jesuita.

Hace tres años, al recibir nuestra 
revista PLENITUD, con la invitación 

para el Día del Antiguo Alumno, nos 
escribió una carta (con una máquina 
de escribir mecánica) lamentando no 
poder asistir por su avanzada edad, y 
pidiéndonos que a ver si le pudiéramos 
facilitar los datos de contacto, como 
el teléfono, de algún compañero de 
promoción suyo, si quedaran.

Con ese auténtico espíritu ignaciano, 
se nos ha ido nuestro decano Miguel, 
al que le pedimos que, desde ALLÍ 
ARRIBA, siga echándonos una mano.

DESCANSE EN PAZ

SE NOS FUE NUESTRO DECANO
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Como continuación de las 
actividades culturales de esta 
Asociación, y que comenzó con 

la conferencia del catedrático emérito 
D. Enrique Valdivieso sobre Murillo 
(pintor de la vida real), nos reunimos el 
día 10 de Marzo de 2018, a las 9:30 h 
en la puerta del Museo de Bellas Artes 
de Sevilla varios miembros de la Junta 
de la Asociación y algunos familiares, 
presididos por nuestro presidente 
Antonio Ceballos y la secretaria técnica 
Lola González. Dirigidos por un experto 
guía (Pedro Respaldiza), que trajo 
nuestro compañero Luis Aguirre.

Pedro nos llevó primero a una sala con 
cuadros de Juan de Roelas, Francisco de 
Zurbarán, Francisco Herrera El Viejo, 
etc., para que comparáramos el trato de 
la luz y color que daban estos primeros 
en comparación con los cuadros que 
veríamos posteriormente de Murillo.

Después pasamos a una gran sala en 
donde están todas las pinturas del 
convento de Capuchinos de Sevilla, 
fundados en 1627 en una capilla 
extramuros. En 1665 Fray Francisco de 
Jerez contrató con Murillo la realización 
de todas las pinturas de la iglesia que 
termina en 1669. En el año de inicio 
y el siguiente pintó Murillo en retablo 
mayor compuesto por el Jubileo de 
la Porcíncula, rodeado por 6 pinturas 
de asuntos devocionales, así como un 

Arcángel San Miguel y otra de Ángel de 
la guarda a ambos lados del presbiterio. 
La Virgen de Belén, y una Santa Faz se 
incorporaron al retablo en el siglo XVIII. 
En los altares del presbiterio estaban la 
Anunciación y la Piedad. Presidiendo 
el coro bajo completó la serie la 
Inmaculada Concepción, llamada la 
Niña o del Coro.

Es la primera vez que todas estas obras 
se muestran juntas, pues a partir de 
1810 el conjunto de obras sufrió la 
dispersión debido a la guerra. El jubileo 
de la Porcíncula presidía el retablo 
mayor. El lienzo muestra el momento en 
que Cristo y la Virgen se aparecen a San 
Francisco en la capilla de Santa María 
de la Porcíncula en 1216, rodeados de 
serafines y querubines, que son retratos 
de niños reales, posiblemente de hijos 
del Pintor.

Vemos el tratamiento de la luz que 
no es unidireccional, brotando la luz 
en todo el contorno de las figuras, 
predominando los llamados colores 
cálidos en pintura. Igual se puede 
decir de todos los bellísimos cuadros 
expuestos de temas religiosos.

Nos detendremos en el cuadro de 
la Virgen con el Niño o Virgen de 
la Servilleta. Llamado así porque 
los monjes instaron a Murillo una 
obra antes de marcharse, pues había 

terminado el trabajo encargado. En la 
comida de despedida, extendió una 
servilleta como lienzo y trazó la cabeza 
de la Virgen como figura en el cuadro.

Pasamos a otra sala donde se incluyen 
algunos de los dibujos y bocetos 
relacionados con el encargo de los 
franciscanos a Murillo cuya actividad es 
conocida y apreciada como dibujante.

Como final de la visita pasamos a otra 
sala donde se expone las radiografías 
hechas a los cuadros expuestos ante 
de su restauración, poniendo de 
manifiesto el deterioro de las obras a 
lo largo de los siglos; las radiografías 
muestran el estado de conversación, de 
las Pinturas. La pintura de peor estado 
de conservación era la del Jubileo de 
la Porcíuncula, que tras muchos años 
de diversos propietarios, terminó en el 
Wallraf Richartz Museum, que lo ha 
cedido por 10 años a cambio de su 
restauración. 

Todas las pinturas expuestas están 
perfectamente restauradas recuperando 
su calidad originales y el conocimiento 
profundo de las técnicas de Murillo. 
Salimos del museo embriagados de tanta 
belleza, meditando personalmente, que 
belleza será ver el rostro de Dios.
     

Jesús Contreras Isern 
Promoción 1962

MURILLO Y LOS CAPUCHINOS DE SEVILLA
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Reverendos Padres, queridas 
amigas y amigos, queridos 
compañeros de la AAAAA, 
querido Chele, queridas 

hermanas Josefina y Esperanza, 
queridos hermanos Antonio, Alfonso, 
Jesús y Fernando, queridos sobrinos,

La Asociación de Antiguos Alumnos 
ha adoptado el acuerdo de nombrar 
Antiguo alumno distinguido de este 
año a los hermanos Cruz Villalón de 
forma colectiva, todos nosotros, los 
varones se entiende, antiguos alumnos 
de este Colegio “Portaceli”, regentado 
por los PP: Jesuitas, en distintos 
aunque ya lejanos momentos.

Por razones de edad, mis hermanos 
me han confiado el honroso encargo 
de expresar de forma colectiva 
nuestro debido agradecimiento a esta 
Asociación de Antiguos Alumnos. 
Es un encargo, además de honroso, 
un poco complicado, que no sé si 
me saldrá del todo. Si se tratara de 
responder individualmente, cada 
uno de nosotros lo haría de diferente 
manera, aunque sólo fuera porque 
cada uno llevamos nuestro propio 
Colegio Portaceli en nuestro recuerdo, 
ya por simples razones de fechas, 
aparte otras de orden más personal. 

Pero somos demasiados en número 
los Cruz Villalón como para infligiros 
cinco intervenciones diferentes, 
que además obligadamente habrían 
de tener no pocas expresiones de 
idéntico contenido. Por eso creo que 
nos agradeceréis que haya una sola 
respuesta formal por nuestra parte, con 
independencia de lo que cada uno de 
nosotros quiera iros comunicando a lo 
largo de esta entrañable jornada.

Debo empezar diciendo que 
agradecemos muy sinceramente el 
gesto que, con toda su sencillez, 
ha tenido para con nosotros la 
Asociación. Con independencia de 
lo que esta iniciativa implique de 
reconocimiento a lo que cada uno 
de nosotros haya podido contribuir 
profesionalmente a “poner en valor” 
–como se dice ahora- la formación 
que aquí hemos recibido, lo que 
agradecemos y valoramos mucho, es 
ésta la primera ocasión que se nos 

ofrece a los hermanos de comparecer 
juntos, por así decir, de cara al 
exterior. Esa es la realidad, y por eso 
también es una ocasión tan especial. 
Porque de cara al interior es distinto, 
tenemos la fortuna de vivir como 
hermanos en el sentido profundo del 
término. En ningún caso nos hemos 
visto esta mañana en la necesidad de 
–siguiendo el mandato evangélico- 
reconciliarnos previamente con 
nuestra hermana o nuestro hermano, 
antes de comparecer ante vosotros. 
No digo esto de forma presuntuosa. Es 
simplemente para dejar constancia de 
que la aceptación de esta distinción 
de forma colectiva no ha tenido 
complicación ninguna para este grupo 
familiar. Aquí es obligado tener un 
emocionado recuerdo hacia nuestros 
padres, a quienes llevamos tan 
profundamente en nuestro corazón. 
El recuerdo de nuestra madre está 
sin duda más cerca en el tiempo, 
habiendo tenido el privilegio de 
tenerla hasta hace poco con nosotros. 
El de nuestro padre es, por así decir, de 
orden más profundo, pero si lo pienso 
bien,  cualquier distinción de este 
género termina siendo innecesaria.

Los agradecimientos tendrían que 
seguir a todas y a todos los que 
nos acompañáis en esta jornada, 
a los padres jesuitas, a los diversos 
integrantes de esta comunidad 
docente, a todos los presentes. Pero 

un agradecimiento muy especial 
quisiéramos tener para nuestro 
compañero y amigo Chele Giménez, 
que con tanto cariño se ha expresado 
respecto de todos y cada uno de 
nosotros.

Ya he señalado que el colegio que 
hemos vivido los cinco hermanos no 
es el mismo. Los años que van desde 
1958, en que entramos Monchi y yo, 
al año 1977 en el que salió Fernando, 
nada menos que 20 años, fueron de 
profundo cambio, en nuestra sociedad, 
en la iglesia católica y supongo que 
en la propia Compañía. Entre nuestra 
sociedad de 1958 y la de 1978 las 
diferencias eran de orden cualitativo, 
no diré que abismales.

Nuestro primer acto formal en el 
Colegio, de Monchi y mío, la primera 
vez que tuvimos que ponernos el 
antiguo uniforme azul marino de 
pantalón corto fue para asistir a las 
solemnes honras fúnebres por S.S. Pio 
XII en la vecina Iglesia de San Bernardo, 
a falta todavía de una capilla más 
digna en el colegio. Y es que los dos 
mayores nos incorporamos al Colegio 
relativamente tarde, veníamos de 
Huelva, con la mitad de nuestros años 
escolares ya hechos, concretamente 
en la Escuela Francesa de Huelva, de 
quienes tenemos también un muy feliz 
recuerdo. Aunque los dos naciéramos 
en Sevilla, no somos sevillanos de pata 
negra. Creo que los dos tenemos en 
nuestra memoria una última corriente 
subterránea que no es sevillana. Y 
dicho sea de paso, tampoco los Jesuitas 
eran desconocidos para nosotros 
cuando llegamos de Huelva: la muy 
cercana Iglesia de San Francisco, tenía 
unos sencillos locales para niños y 
jóvenes, adonde Monchi me animó a 
ir por las tardes después del colegio, 
siempre menos tímido que yo.

Monchi y yo somos también los 
únicos de los hermanos que hemos 
sido alumnos internos, aunque no por 
largo tiempo. Pero sí el suficiente para 
vivir el último trimestre en que los 
internos éramos trasladados después 
de la cena al para mí gigantesco y 
un poco fantasmagórico caserón 
de Villasís, y al primer trimestre de 
internado aquí en Eduardo Dato, en 

Antiguo Alumno distinguido
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el último año antes de que levantaran 
las vías de los tranvías. Quizá él se 
adaptó mejor que yo al brusco cambio 
que suponía pasar de un colegio 
no regentado por religiosos, en una 
ciudad que nos parecía tranquila y 
amable, a una institución que nos 
resultaba enorme, con un ritual diario 
tan diferente, donde la religión ya no 
era la más familiar y privada de la 
misa dominical, junto a las usuales 
prácticas religiosas. En Portaceli era 
otra cosa. 

Por otra parte, para alguien 
acostumbrado a una actividad escolar 
relativamente sencilla, donde destacar, 
así entre comillas, no planteaba 
mayor problema, sufrir un 4 en latín 
por parte del hermano Pascual, en 
la primera calificación que tuve en 
Portaceli, resultó una experiencia muy 
saludable. Eso me sirvió para perderle 
el miedo a los distintos “fregados” 
en los que a partir de ahí me he ido 
metiendo a lo largo de la vida. Con 
esto me temo que estoy hablando de 
mí más de lo que corresponde, pero 
es una forma de decir como el mayor 
de los hermanos vivió la entrada en el 
colegio.

Monchi iba escolarmente  un año 
adelantado, con lo que nuestra 
diferencia de edad de dos años se 
reducía en la práctica a uno. Eso 
hizo que nuestros mejores amigos 
fueran con frecuencia los mismos y 
así seguiría siendo hasta hoy. De su 
promoción han sido algunos de mis 
más cercanos amigos todavía hoy y 
aquí resulta obligado el recuerdo de 
Camilo Tejera.

De forma mucho más espaciada fueron 
llegando al Colegio Alfonso, Jesús y 
Fernando. Alfonso, casi enseguida, 
con la consiguiente diferencia de 
edad, se incorporara en seguida a la 
clase de los párvulos, con un mínimo 
paso por el colegio de Huelva. Años 
más tarde llegó Jesús, después de un 
breve paso por el Colegio Alemán: 
No sé bien ni por qué nuestro padre 
empezó llevándolo allí, ni por qué 
decidió pronto pasarlo al colegio de 
sus hermanos. Para entonces yo ya 
estaba dejando el colegio. Finalmente 
llegó Fernando, pero para entonces 
yo ya estaba incluso acabando la 
carrera de Derecho, son catorce 
años cumplidos los que nos separan. 
Fernando pasó antes de venir un año o 

dos en un colegio cerca de casa, creo 
que se llamaba del Santo Ángel. 

Para resumir: Trayéndonos a este 
Colegio, nuestros padres quisieron 
confiarnos a un cuerpo de enseñantes 
de probada calidad, como también 
debieron pensar que la formación 
religiosa que aquí recibiríamos sería la 
mejor posible. En definitiva, quisieron 
lo mejor para nosotros. Enviarnos a 
este colegio también llevaba aparejado 
un elemento de estatus, un factor 
de elitismo, prometedor acaso de 
aristocracia intelectual o simplemente 
social. Sería inútil negar que todo eso 
era parte del paquete, pero ésta no es 
la ocasión de seguir por ese camino.

Creo en todo caso que todos los 
hermanos salimos del Colegio 
preparados para la época de estudio 
que a continuación nos esperaba. 
El colegio sabía que podíamos 
enfrentarnos al estudio universitario 
sin problema ninguno. Preparados, 
desde luego, pero al mismo tiempo 
haciéndonos conscientes de que 
el resto era cosa nuestra. También 
nuestros propios padres nos lo estaban 
enseñando así, a responsabilizarnos 
de nuestra vida.

Y en lo religioso, tan importante en 
este centro educativo, ¿qué puedo 
decir? Ha ido habiendo de todo 
entre nosotros, a lo largo de los 
años. Esto es muy personal, y desde 
luego lo más delicado, pero sería 
deshonesto condenarlo al silencio. 
Entre las hermanas y los hermanos 
ha habido y hay los muy creyentes, 
los moderadamente creyentes y los 
nada creyentes, sin entrar ahora en 
porcentajes. Esto es así por muchas 
razones, entre otras, por la muy 
sencilla de que siempre ha sido así, 
siempre desde que esta Orden ha 
centrado sus esfuerzos en la formación 
y en la enseñanza, la mejor que en 
cada momento era posible, y siempre 
ha sido consciente de ello, creo.

Y sin embargo, una cosa me atrevo a 
decir, sin duda la más arriesgada: No 
creo que sea imposible encontrar quien 
nos reconozca a los Cruz Villalón que, 
de forma en unos casos más ortodoxa 
que otros, somos “buenos cristianos”. 
También habrá quien nos lo niegue, 
quiero decir de forma general y como 
grupo, y seguramente con buenas 
razones. Pero creedme si os lo digo así, 

con toda humildad: De este colegio 
salimos siendo buenos cristianos y, 
el paso de los años no ha cambiado, 
para ninguno, radicalmente las cosas, 
por lo menos en lo que acaso más 
importa.

En fin, no me he dedicado a interrogar 
a cada uno de mis hermanos 
individualmente, pero diría que 
ninguno de nosotros guarda malos 
recuerdos, así en general, de los años 
que aquí vivimos. Es más, dentro de lo 
que me consta, ninguno de nosotros 
guarda positivamente ningún mal 
recuerdo de sus años en Portaceli.  Y 
esto no es poco decir, a la vuelta de 
los años. De nuevo con una anécdota 
arriesgada, ni siquiera Fernando, 
a quien con apenas ocho años el 
autobús del colegio atropelló dando 
marcha atrás,  creo que guarde rencor 
a nadie.

Voy ya acabando. Si puedo hablar 
por mí, de los años aquí queda una 
sensación de privilegio, de haber 
crecido guiado por gente que desde 
hará pronto cerca de cinco siglos 
viene demostrando ante todos que la 
vida es un don demasiado precioso 
para vivirla desprovista de significado, 
escrito con mayúsculas. Uno puede 
ser un turista en Roma hasta que entra 
en el Gesú, en que deja de ser un 
simple turista. O puede ser  un turista 
en la hermosa Cartagena de Indias 
hasta que entra en la Iglesia del Padre 
Claver, en que de nuevo deja de serlo. 
O en Iguazú, hasta que se adentra en 
los restos de las misiones guaraníes, lo 
mismo. Y uno termina con una firma 
convicción: “No creas que fue un 
sueño”.

Lo siento, hermanos, ya veis que no he 
sido capaz de mantener mi propósito 
inicial, de hablar estrictamente 
en nombre de todos, de dar unas 
gracias, por así decir, cien por cien 
intercambiables, sin firma de nombre 
propio, y sólo de apellidos. Os pido 
excusas si en algo no os habéis 
sentido del todo representados. Ya 
será bastante si lo he conseguido en 
parte. En todo caso, chicos, ¡ya estáis 
avisados para la próxima ocasión, si es 
que la hay!

¡Gracias por vuestra atención!
     
 Pedro Cruz Villalón
 Promoción 1963
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PROMOCIÓN 1960 – Reunión del 08-03-2018
“CLUB PINEDA”

Acedo Trujillo, Manuel Fernando; Álvarez Domínguez, Nicolás ; Barroso de la Puerta, Enrique; Fernández-Andrade 
Rodríguez, Carlos; Gallego-Góngora Díaz, Damián; García de Pesquera Benjumea, Diego; Garrido López, Ángel Luis; 
Jiménez Díaz, Alberto; Maestre Benjumea, Juan Mª.; Marín Bohórquez, José J.; Nogueras Casas, Francisco; Ollero Tassara, 
Ernesto; Ortega Estrella, Pedro Mª; Rincón Pérez de Vargas, Manuel; Rivera Márquez, Carlos G.; Rodríguez Branco, Rafael; 
Sainz de Rozas Benítez, José Mª; Sainz Trueba, Eduardo; Sánchez-Blanco Parody, Francisco de B.; Ventura Osuna, Rafael; 
Ybarra Gamero-Cívico, Luis

Reuniones de promociones 
a lo largo del ultimo curso

REUNIÓN DE LA PROMOCIÓN 1952
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REUNIÓN DE LA PROMOCIÓN 1963

El pasado mes de junio, nos reunimos de nuevo a comer y charlar un grupo de antiguos compañeros de la promoción de 
1963, en el club Real Tenis Betis.
Empezando por la izquierda, y girando en el sentido de las agujas del reloj, somos:
Manuel Ángel Escudero Fombuena; Alfredo Puertas de Luna; Rafael Amores Cruz Conde; Jesús Contreras Isern; Pepe 
Escobar Gamero; Antonio Vargas Ferrés; Juan Rojas Romero; Manolo Marcos Sánchez Terreros; Jorge Fleming Torres; 
Antonio Ceballos Losada; Manolo PárragaRodríguez; Pepe Morejón Oliveros; Vicente Lemus del Rey; Enrique Ordóñez 
Pérez; Juan Pérez-TinaoGironella; Juan Andrés TalegónContreras y Fernando LoringLasarte.
Antes de la comida acordamos prohibir hablar de achaques y goteras, porque si no, no llegaríamos ni al segundo plato.

REUNIÓN DE LA PROMOCIÓN 1964
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Día del Antiguo Alumno 2017Como se desprende  
de los artículos  que 
anteceden a ésta re-
seña, la celebración 

el pasado día 25 de Noviem-
bre de la celebración del Día 
del Antiguo Alumno fue un 
nuevo éxito para nuestra Aso-
ciación, contando con  una 
nutrida  asistencia de  compa-
ñeros de muy diferentes Pro-
mociones y con un Programa 
de actos muy del gusto de to-
dos aquellos que tuvieron a 
bien el acompañarnos.
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Día del Antiguo Alumno 2017
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Reuniones de promociones a lo largo del ultimo curso (II)
REUNIÓN DE LA PROMOCIÓN 1965

REUNIÓN DE LA PROMOCIÓN 1968

REUNIÓN DE LA 
PROMOCIÓN 1991
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XXI Pregón de Semana Santa 2018
ORGANIZADO POR LA ASOCIACIÓN DE ANTIGUOS ALUMNOS 

DE NUESTRO COLEGIO

En una fecha tan importante para 
los amantes de la Semana Santa, 
como es el Viernes de Dolores y 
como ya viene siendo costumbre 

desde los últimos años, con un Salón de 
actos, lleno a rebozar, tuvimos la dicha 
de poder escuchar el magnifício Pregón 
disertado por el alumno de 2º de bachi-
llerato D. Vicente Flores Herrera, el cual 
fue a su vez presentado por su antecesor 
como Pregonero el pasado año, D. To-
más de la Hera de Oya. 

Mágnifica también la actuación musi-
cal que amenizó el mismo y que estu-
vo a cargo de nuestro querido Profesor 
de música, antiguo alumno y amigo D. 
Alvaro Prieto Macias. Agradecer como 
no, las gestiones realizadas por  D. Fer-
nando Quiles, también antiguo alumno 
y Profesor de éste centro, que nos ha 
ayudado inmensamente a preparar éste 
bonito acto.
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El día 14 de junio de este curso 2017-18, tuvo lugar 
la despedida de la promoción 2018, con una misa en 
la iglesia del Colegio, celebrada por el padre jesuita 

responsable de la Pastoral (conocido por todos como el 
Padre Quillo- de Francisco → Francisquillo-).

Tras la misa, el Padrino de la promoción, Diego Silva 
Merchante, les dirigió unas sentidas palabras, seguidas con 
mucho interés por los alumnos.

La Asociación de AAAA entregó a todos ellos una insignia 
de la Asociación, y nuestro presidente, Antonio Ceballos 
Losada, aprovechó para recordarles que “insignia” es 
equivalente a estandarte, y que este estandarte ignaciano 
es el que los Antiguos Alumnos de Jesuitas enarbolaremos 
siempre y en todo lugar. Posteriormente, la Asociación hizo 
entrega también de unos sencillos diplomas a los mejores 
expedientes del curso.

DESPEDIDA PROMOCION 2018
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ENTREGA PREMIO PRIMER CONCURSO 
LITERARIO“SAN IGNACIO DE LOYOLA” 2018 

El 23 del pasado mes de Abril se 
hizo entrega del premio corres-
pondiente al Primer Concurso 

Literario de Relatos Cortos “San Igna-
cio de Loyola”, que, en esta su primera 
edición, ha recaído en el alumno de 2º 
de Bachillerato D. Andrés Benítez.

Este galardón ha sido patrocinado 
por la Asociación de Antiguos Alum-
nos San Ignacio de Loyola del Cole-
gio del Inmaculado Corazón de Ma-
ría, “Portaceli” de Sevilla, en su afán 
de fomentar la cultura entre los más 
jóvenes. El acto, se llevó a cabo en 
la clase del alumno distinguido, con-
tando con la presencia de la Direc-
tora del Colegio Dª Lourdes Borrero, 
acompañada por el Coordinador de 
Bachillerato D. Ignacio Alameda, así 
como, de la Asociación representada 
por el Presidente D. Antonio Ceba-
llos, la Secretaria Dª. Lola González 
y el Tesorero D. Luis Aguirre. El pre-
mio ha consistido en un cheque re-
galo por valor de 100€. 

Los relatos tenían carácter de “Tema 
Libre”, cuyo argumento tenía que 
estar relacionado con hechos del 
Colegio. Este año, el relato que ha 
resultado ganador, ha versado en la 
experiencia de un estudiante en la 
complicada situación de cambio de 

centro educativo, las dificultades de 
adaptación, la relación con nuevas 
amistades, y como su entorno, fami-
lia, profesores y compañeros hacen 
que su integración termine siendo 
completamente satisfactoria. 
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HOMENAJE A ALBERTO JIMÉNEZ-BECERRIL

El pasado día 30 de enero de este año 2018 en cur-
so, se cumplieron 20 años del cruel asesinato de 
Alberto Jiménez-Becerril Barrio, antiguo alumno 
de Portaceli, y de su mujer Ascensión García Ortiz.

Por eso, el pasado Día del Antiguo Alumno, celebrado 
en noviembre de 2017, anticipamos un recuerdo espe-

cial para ellos, dedicando a sus almas la celebración de 
la Eucaristía en la iglesia del colegio, y posteriormente, 
en el salón de actos, declarando a Alberto ANTIGUO 
ALUMNO EJEMPLAR, y entregándole a su madre, como 
sencillo homenaje, un cuadro del Inmaculado Corazón 
de María.

A finales de Enero de 2018, la Junta 
Directiva de la Asociación de Anti-
guos Alumnos  Jesuitas “San Ignacio 
de Loyola” de Sevilla, recibimos in-
vitación para la entrega del IV Pre-
mio contra el Terrorismo “Alberto 
Jiménez-Becerril” , que tuvo lugar el 
pasado 29 de Enero a las 13,00 ho-
ras, en el Excelentísimo Ayuntamien-
to de Sevilla, con motivo del XX Ani-
versario, de los asesinatos de Alberto 
y Ascen.

Dicha entrega, contó con la presen-
cia en el Salón Colón del Ayunta-
miento de Sevilla de una nutrida, re-
presentación de autoridades civiles 
y militares. La asistencia de cargos 
públicos fue muy alta.

El  Presidente del Parlamento Euro-
peo Antonio Tajani, recibió el premio 

otorgado por la Fundación contra el 
Terrorismo y la Violencia, por el tra-
bajo que ha realizado al frente de la 
institución, en relación con la lucha 
contra el terrorismo y en defensa de 
las víctimas.

También el día 30 de ENERO , a las 
12,00 horas, se guardó, un minuto 
de silencio en la puerta del Ayunta-
miento por Alberto y Ascen.

 A las 17,00 horas, Monseñor Asenjo, 
ofició, en la Capilla Real de la Cate-
dral de Sevilla, una Misa en honor del 
Matrimonio desparecido, en la que se 
dieron cita, amigos y familiares, ade-
más de cargos 
políticos e insti-
tucionales de la 
Ciudad.

A las 18,00 horas, se realizó un acto 
en la calle Don Remondo, donde 
fueron asesinados y donde hay una 
placa que recuerda estos hechos, y 
que es el lugar  anual de una ofrenda 
floral, en la cual participamos  en re-
presentación de nuestra Asociación 
de Antiguos Alumnos, por ser Al-
berto, perteneciente a la Promoción 
1977, antiguo alumno distinguido de 
la misma.

    
Matías Candón Cortés

Promoción 1962

Actos de conmemoración del XX Aniversario de los Asesinatos de Alberto y Ascen



CTIVIDADESA

PLENITUD34

Al Congreso de Alicante ce-
lebrado los días 13, 14 y 15 
de abril del 2018, asistieron, 

el Presidente, Don Antonio Ceballos 
Losada, los Vocales, Don Javier Gon-
zález Díaz, encargado de las relacio-
nes con la Federación y Asociacio-
nes Regionales, Don Matías Candón 
Cortéz, Don Jesús Conteras Isern, la 
Secretaria Técnica, Doña Lola Gon-
zález Moreno, y el Secretario, Don 
José Morejón Oliveros. Por todos los 
asistentes se comentó la calurosa 
acogida que tuvo la Asociación de 
Sevilla y la temática del Congreso, 
“Unidos por una misma identidad”. 
Los personajes que intervinieron en 
sus interesantes coloquios y con-
ferencias, entre otros, Luis Conde, 
Presidente del Salón Náutico de 
Barcelona. A.A del Colegio de San 
Ignacio de Sarriá. Mamen Sánchez, 
Escritora y Directora de la Revista 
Hola, edición México. A.A del Co-
legio El Recuerdo de Madrid, Rafael 

Llopis, Director de 
Estrategia de la 
Unidaentrad, A.A 
del Colegio Inma-
culada de Alicante. 
Andrés Torrubia, 
fundador de Tryme-
dia Systems y de 
Madbravo, A.A del 
Colegio Inmacu-
lada de Alicante y, 
Jon Uriarte, Editor y 
Guionista de la Tar-
de de Cope, A.A del Colegio Begoña 
Indautxu de Bilbao. Las magistrales 
intervenciones de Kike Revés, Presi-
dente de la Confederación Europea, 
José Ramón Urizar, Presidente de la 
Federación Nacional, Carlos Cres-
po, Presidente de la Asociación de 
Alicante y Paco Guanter, quién co-
mentó que el próximo Congreso de 
la Confederación Europea se va a ce-
lebrar en Barcelona en el año 2021. 
La confraternización entre todos los 

asistentes fue ejemplar; haciendo 
suyo el lema del Congreso “Unidos 
por una misma identidad” y las cari-
ñosas palabras de bienvenida de José 
Ramón Urizar, “hoy estamos de fies-
ta, porque compartíamos experien-
cias y todos tuvimos una educación 
tolerante y crítica a la vez; aquella 
que nos une y enseñó San Ignacio de 
Loyola”.

José Morejón Oliveros

CONGRESO DE ALICANTE
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BODAS DE ORO

Una celebración extraordinaria

“Es la celebración de bodas 
de oro colegiales más nu-
merosa de las que he cono-

cido”, anunció con entusiasmo Lola, 
secretaria y alma de la Asociación de 
Antiguos Alumnos de Portaceli, en el 
encuentro de reparto de diplomas. 

Cincuenta años es toda una vida. Una 
infinitud vista desde niños, pero que 
ahora, cuando nos reencontramos, pa-
rece haber transcurrido en un abrir y 
cerrar de ojos. Da vértigo percibir el 
aspecto subjetivo del tiempo, enfren-
tarse a sus estragos y pensar que esta-
mos en prórroga. Lógica la pereza a 
que nos saquen de la comodidad de 
nuestras rutinas para volver atrás y ver 
caras que costará reconocer y nom-
bres que habría que recordar, después 
de tantos años. Es el hándicap que ha-
brían de superar Arturo, Paco, Rafael, 
Antonio, Roberto, Luis, Eugenio, Jaime 
y los demás que inicialmente contacta-
ron y decidieron constituirse en comité 
organizador para convocar al centenar 
largo de compañeros que hace medio 
siglo nos despedimos del colegio, sin 
saber donde buscarlos y cómo encon-
trarlos. Algunos estarían lejos, otros 
aún con actividad profesional, otros 
con problemas de salud, todos con 
rutinas establecidas y ataduras fami-
liares. Se plantearían qué ofrecerles 
para motivarlos a volver, solos, como a 
cualquier otro acto colegial de enton-
ces, sin el acicate de la obligación. Ar-
dua tarea la de hacer la lista, localizar 
direcciones, teléfonos y emails, pero 
más aún la de animar la convocatoria 
para que el encuentro fuera algo más 
que unos saludos formales, una misa 
corriente, un almuerzo contenido y la 
fría despedida. 

Ese algo necesario pudo estar pensado, 
pero más cabe imaginar que fue una 
chispa del azar lo que despertó las ex-
pectativas, avivó el deseo y finalmen-
te propició la cercanía y el ambiente 
confiado que se vio desde la mañana 
del día 9 de junio en la que estábamos 
citados. Y después en la misa conce-
lebrada por los padres jesuitas Rodrí-
guez Izquierdo y Molina, el desafinado 
canto del himno ante la Inmaculada, 
la cálida reunión en el salón de actos, 

el aperitivo en animados grupos, el al-
muerzo en las mesas colegiales sin pa-
rar la charla, y las copas que duraron 
hasta el ocaso por la resistencia a dar 
por concluida una jornada tan agrada-
ble.

Lo cierto es que íbamos predispuestos 
gracias a la comunicación previa a tra-
vés del teléfono, el correo electrónico, 
y sobre todo el WathSapp. Porque, sí, 
se ha demostrado que un chat nume-
roso puede ser a la vez afectuoso, in-
genioso e inteligente, y funcionar más 
allá de enviar tonterías o generar pe-
leas, como es lo habitual. El iniciado 
por Arturo, al que de inmediato se le 
nominó “el Presi”, y animado con te-
són por Luis, despertó desde el inicio 
el entusiasmo, con fotos y recuerdos, 
pero también con temas actuales tan 
diversos como la cultura, el deporte, 
la música, los libros, los toros, la gas-
tronomía, los viajes o la espiritualidad. 
Muchos se decidieron a participar pró-
digamente desde el principio, otros 
prefirieron intervenciones puntuales, y 
otros sobre todo leer. Todo en un tono 
sosegado y tolerante que despejó com-
plejos y anuló las reticencias, propi-
ciando citas y reuniones previas, como 
la magna que se celebró en la finca La 
Centolla en Dos Hermanas, gracias a 
la generosidad de Juan Norberto, el 
anfitrión. 

El chat también sirvió para poner de 
relieve la complacencia general tras 
el día de la celebración. “Me desperté 
emocionado y pensando que quizás 
esté un poco chocho pero al leer vues-
tros comentarios de ayer veo que to-
dos tenemos los mismos sentimientos 
de alegría y satisfacción por las horas 
compartidas”, escribió Machi. “Me 
encontré con un grupo de amigos que 
recordábamos nuestros años juveniles 
o infantiles como si nos hubiéramos 
dejado de vernos ayer”, dijo Pedro Pa-
blo. “No sabéis lo que estas ocho ho-
ras han significado; un beso, un abrazo 
o un toque en los huevecillos con el 
bastón…”, dijo Mon. “Estoy convenci-
do que la unión y amistad sincera que 
tiene esta promoción del 68 es difícil 
de igualar”, dijo Luis. “Se han gasta-
do todos los adjetivos que ensalzan 
este movimiento que como sacudida 
sísmica nos ha ido agitando a todos 
hasta desembocar en la magnífica ce-
lebración de ayer”, empezó su glosa 
Enrique. “Santo, santo, santo //Pensa-
mientos /sentimientos /deseos //Unidos 
/para dar gozo al Gozo // La plenitud /
por encima del amor propio / el primer 
piso espiritual // Encontrando la caren-
cia en el amigo /que poder llenar //La 
fraternidad revelada /(sin abono par-
celita del cielo, sin competitividad) //
La ausencia de mal”, fue unas de las 
poesías que dedicó Tito. 
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Es una mínima muestra de los muchos textos 
que mostraron la satisfacción por lo que se 
había vivido, manifestando también el impe-
rioso deseo de que se mantenga el encanto 

vivido con actividades, comunicación y reuniones 
futuras. Muchos otros buscaron explicación al am-
biente tan extraordinario del encuentro, no encon-
trando otra que la común formación y la impronta 
que dejaron en nuestras almas el paso por el cole-
gio Portaceli.

Francisco Javier Clavero Salvador.
Promoción 1968
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Padre Fernando García Gutiérrez, S.J.

En Sevilla, mucha gente sabe que 
la localidad sevillana de Coria del 
Río tiene una especial relación 

con Japón, y que Japón es un apellido 
muy frecuente en esta localidad, aun-
que no todo el mundo sabe el porqué.

Esto tiene su origen en el siglo XVII. 
En 1614 Coria recibió la visita de 
una delegación japonesa presidida 
por el samurái Hasekura Tsunenaga. 
Tras el regreso a su país, un grupo de 
miembros de esta expedición perma-
necieron en Coria del Río, lo que dio 
origen al mencionado apellido Japón, 
que corresponde a descendientes de 
estos japoneses. En 2013 se recon-
firmó esta especial relación Coria-Ja-
pón, con una visita a esta localidad 
del príncipe heredero de Japón que 
plantó un árbol junto a la estatua de 
Hasekura.

¿Y qué tiene esto que ver con el Pa-
dre García Gutiérrez? Pues que este 
jesuita, fallecido el 19 de abril últi-
mo, fue nombrado el pasado mes de 
junio, por el Ayuntamiento de Coria, 
Socio de Honor de la Asociación de 
Amistad Hispano Japonesa Hasekura, 
reconociendo así la labor realizada 
por él en la enseñanza de Historia 
del Arte Oriental en la Universidad 
de Sevilla, en la donación de piezas 
de arte oriental a la Real Academia de 
Bellas Artes Santa Isabel de Hungría y 
en los muchos estudios que publicó 
sobre arte de Japón y sobre relaciones 
entre Japón y Occidente. La Semana 
de Cultura Japonesa del mes de octu-
bre de este año 2018, la dedica esta 
Asociación, in memoriam, al P. Gar-
cía Gutiérrez.

Fernando García Gutiérrez nace en 
Jerez de la Frontera el 20 de septiem-
bre de 1928. En 1931, con solo tres 
años, tiene su primer contacto con la 
Compañía de Jesús: ese año, el Go-
bierno de la II República, median-
te un decreto, disuelve en España la 
Compañía y obliga a sus miembros a 
no vivir en comunidad. Por esta razón 
varios jesuitas se refugian para vivir 
en el hogar de Fernando. Estos mis-
mos jesuitas le darán algunos años 
después la primera comunión, en el 
oratorio familiar.

Estudia el bachillerato en el Colegio 
San Estanislao de Kostka (El Palo) de 
los jesuitas en Málaga, y Filosofía y 
Letras en la Universidad de Barcelo-
na.

En 1946 entra en la Compañía de Je-
sús, y en 1956, tras unos meses en Ir-
landa para mejorar su inglés, marcha 
a Japón, destino que había solicitado 
hacía algún tiempo. El día de San José 
de 1962 es ordenado sacerdote en 
la Universidad San Ignacio de Tokio. 
Permanece siete años en Japón, en la 
Universidad Sophia de Tokio, llegan-
do a ser un gran especialista en arte 
oriental. EL padre Arrupe lo envía a 
Sevilla para que desde aquí ayudase 
a la misión del Japón.

Una vez en Sevilla se le encomien-
da también buscar ayuda económica 
para la provincia de Paraguay. Lo que 
viene son años muy intensos de labor 
en Sevilla y viajes.

Viajes a Paraguay, donde se mueve en 
autobuses de línea por ser más eco-

nómico; viajes de apoyo a los misio-
neros de Japón; viajes de acompaña-
miento a Japón con personalidades 
como José Enrique Ayarra, en sus giras 
de conciertos, etc.

Mientras tanto ejerce de profesor de 
Arte Oriental en la Universidad de 
Sevilla, consiguiendo una gran unión 
con sus alumnos y el cariño de éstos; 
dona su magnífica colección de pie-
zas de arte oriental a la Real Acade-
mia de Bellas Artes Santa Isabel de 
Hungría; colabora con la Fundación 
Focus y con la Universidad Loyola de 
Andalucía cuando se lo solicitan; es-
cribe una veintena de libros.

Se le considera una especie de cónsul 
del Japón, y se le ha llamado “Alma 
del Japón en Sevilla”, por lo que en 
1993 el Emperador de Japón le con-
cedió la cruz de la “Orden del Tesoro 
Sagrado”.

Y además de todo esto, desde su 
“casa” en el piso bajo de la calle Jesús 
del Gran Poder 40, realiza una labor 
pastoral amplísima, comprometién-
dose en actividades de promoción 
vocacional, dirigiendo Ejercicios Es-
pirituales, llevando la comunión a 
personas impedidas, ejerciendo de 
consiliario de equipos de matrimo-
nios, acompañando espiritualmente 
a muchas personas, …y un largo etc.

Está claro que, desde joven, había en-
tendido y puesto en práctica la con-
signa ignaciana de

“En todo, amar y servir”
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ACTIVIDADES

La hora de la salida

A B

C D

E F

2º Bachillerato

G
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OTICIAS

Actualmente en la Asociación 
de Antiguos Alumnos tene-
mos un capítulo denomina-

do OBRA SOCIAL por medio del 
cual colaboramos con algunas acti-
vidades sociales: compra todos los 
años de entradas de Fila Cero para 
la Cena Solidaria del AMPA, apor-
tación de “superávits” a la ONG de 
los jesuitas ENTRECULTURAS, ayu-
da a hermandades en la Campaña 
de Navidad, aportaciones eventua-
les a centros de caridad (Hermanas 
de la Cruz, Cáritas,…).

Hemos pensado que para mejorar 
esta obra social convendría normali-

zar estas actividades, principalmente 
los ingresos, para poder saber cuál 
va a ser la disponibilidad de fondos 
y hacer mejor el presupuesto corres-
pondiente.

Hemos pensado, en una primera eta-
pa, crear el EURO SOLIDARIO. De 
las cuotas de los asociados (18 €/año 
los que salieron del colegio hace me-
nos de 10 años, y 22 €/año el resto), 
detraer un euro (EURO SOLIDARIO) 
de cada cuota para el presupuesto de 
OBRA SOCIAL. Esto se hará, sin su-
bir el importe de las cuotas, a partir 
del 2019.

Estamos pensando también, aunque 
no se implantaría tampoco en este 
año 2018, sino en el 2019 en el caso 
de que se decida, en solicitar a los 
asociados que vienen a la comida 
del Día del Antiguo Alumno, que ya 
que la comida la paga la Asociación, 
sin gasto ese día para los asociados, 
ese día éstos paguen lo que podría-
mos llamar un CUBIERTO SOLIDA-
RIO, por un importe, por ejemplo, 
de 5 €, cuya recaudación se aplica-
ría íntegramente a la OBRA SOCIAL.

Nos gustaría recibir correos de todos 
vosotros con ideas y opiniones sobre 
estos puntos.

EURO SOLIDARIO

Actualmente estamos revisando y 
poniendo al día la base de datos 
de la Asociación.

Rogamos a los asociados que nos pa-
sen sus datos actualizados, sobre todo 
aquellos que hayan cambiado algo en 
los últimos años, principalmente las di-
recciones de correo electrónico, de las 
que nos faltan muchas.

Por supuesto la Asociación, de acuer-

do con la legislación actual, garantiza 
la confidencialidad y su uso únicamen-
te para los fines de la Asociación.

De conformidad con lo establecido 
en la Ley Orgánica 15/1999, de 13 
de diciembre, de Protección de Datos 
de Carácter Personal, y la normativa 
que la desarrolla, el asociado, queda 
informado y presta su consentimiento 
a la incorporación de sus datos a los 
ficheros de la Asociación de Antiguos 
Alumnos “San Ignacio de Loyola – Por-

taceli”, para su tratamiento para los 
fines específicos de la Asociación ex-
clusivamente.

Igualmente se informa de que el aso-
ciado -en los términos establecidos en 
la legislación vigente- podrá ejercer 
su derecho de acceso, rectificación, 
cancelación y oposición, sin carácter 
retroactivo, bien de manera presencial 
en la sede de la Asociación, o dirigien-
do una comunicación escrita expo-
niendo el derecho que se ejercita.

BASE DE DATOS DE LA ASOCIACIÓN
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Contigo en la Misión es una ini-
ciativa conjunta de las ONGs 
jesuitas de cooperación al 

desarrollo, ALBOAN y ENTRECUL-
TURAS y la Federación de Antiguos 
Alumnos Jesuitas de España, creada 
con el objetivo de proporcionar a los 
que hemos estudiado con los jesuitas 
un medio a través del que podamos 
colaborar con la Compañía de Jesús 
en su misión de transformar la rea-
lidad de los más vulnerables, muy 
especialmente en América Latina y 
África, y contribuir así al desarrollo 
de las personas más vulnerables y 
sus comunidades.

Dentro de este contexto, en este año 
2018, queremos colaborar con el 
Servicio Jesuita a Refugiados (SJR)
en su proyecto Bambari, una región 
dela República Centroafricana.
La República Centroafricana, con 
una población de 4,6 millones de 
personas, de las que el 50% son ni-
ños/as, ha sido víctima de una espiral 
de violencia que comenzó en 2012, 
y que ha sumido al país en una de 
las mayores crisis humanitarias de 
los últimos años.

 

CONTIGO EN LA MISIÓN

PROYECTO BAMBARI.-
Los objetivos básicos de este proyecto son:
Rehabilitación de 3 escuelas de preescolar en la ciudad.
En este contexto de extrema violencia, la educación es imprescindible para 
los niños y niñas de edades tempranas.
Rehabilitación de casa de acogida de menores desmovilizados y acondicio-
namiento de terrenos de deporte.
Los menores que han sido desmovilizados como soldados necesitan aten-
ción psicosocial y educativa, y los espacios de juego son fundamentales en 
su proceso de reinserción.
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El origen de la Real Maestran-
za de Caballería de Sevilla se 
remonta a la época de la con-
quista de la ciudad por el rey 

Fernando III el Santo, que tuvo lugar, 
como todos los sevillanos sabemos, 
en el año 1248.

Muchos de los caballeros que vinie-
ron a la campaña, fundan una Her-
mandad Caballeresca, bajo la advo-
cación de San Hermenegildo, para 
el adiestramiento en el manejo de 
las armas y en las prácticas ecuestres 
(podemos, o al menos queremos,  su-
poner que en esta Hermandad estaría 
el famoso Garci Pérez de Vargas, el 
esforzado caballero compañero del 
Rey Santo en el combate).

Aunque varios siglos después la Her-
mandad acaba desapareciendo, en 
tiempos de Felipe II y Felipe III se ha-
bla de la necesidad de mantener su 
espíritu en alguna institución, y esto 
acaba cuajando en la fundación de 
esta Real Maestranza de Caballería 
en 1670, durante el reinado de Car-
los II.

Desde entonces la Real Maestranza 
ha mantenido una postura y actua-
ción firme de fidelidad a la monar-
quía española, y precisamente el 
Hermano Mayor de la Real Corpora-
ción es, desde hace dos siglos, el Rey 
de España, y consecuentemente en la 
actualidad S.M. Don Felipe VI.

La Maestranza, como abreviadamente 
se le llama en Sevilla, es conocida prin-
cipalmente por tener la titularidad de la 
Plaza de Toros (Catedral del Toreo) de 
nuestra ciudad, pero su actividad no se 
limita solo a esto. Desarrolla una am-
plia actividad en el campo de la asis-
tencia benéfico-social, mecenazgos 
culturales, becas, mantiene un archivo 
y biblioteca de muchísima importan-
cia, realiza publicaciones periódicas, 
mantiene un museo taurino y de arte 
de reconocido prestigio, y un largo et-
cétera que no podemos detallar por no 
ser éste el sitio adecuado.

En el mes de mayo pasado tuvimos 
la oportunidad de realizar una visi-
ta “intensiva” a la Maestranza. Fui-
mos maravillosamente atendidos por 
nuestro compañero antiguo alumno y 
maestrante, Nicolás Coronel Medina 
y por nuestra compañera, y vicepre-
sidenta de la Asociación, María Pérez 
de Lama Halcón, que con la colabo-
ración de dos personas empleadas 
de la Maestranza, la guía Cristina y 
el conserje Antonio, nos explicaron 
y contaron con gran lujo de detalles 
todo lo que visitamos.

El maravilloso edificio de la Corpo-
ración, proyecto del conocido ar-
quitecto sevillano Aníbal González 
Álvarez-Ossorio, con sus bibliotecas, 
salas de juntas, salón de banquetes 
y la preciosa capilla. El Palco Real, 
donde tuvimos ocasión de sacarnos 
las correspondientes fotos, el museo 
taurino y el de carteles, la plaza en sí, 
el patio de cuadrillas, etc.

Desde aquí les reiteramos 
a Nicolás y María, y a 
sus empleados, nues-
tro agradecimiento 
por tan agradable vi-
sita.

VISITA A LA REAL MAESTRANZA



PLENITUD 47

ACTIVIDADES

El día 5 del próximo mes de septiem-
bre de 2019 se cumplen 35 años del 
cruel asesinato del conocido empre-
sario sevillano Rafael Padura Rodrí-
guez, Presidente de la CES, víctima 
de dos terroristas del GRAPO.

Dejó viuda, Mª Luisa de Castro Oli-
veira, y dos hijos de 12 y 8 años, 

Rafael y Sara respectivamente. Éstos 
estaban esos días preparando pre-
cisamente las cosas para el colegio 
(libros, cuadernos, ropas…) ya que 
en unos días comenzaba el curso 
en Portaceli, colegio del que ambos 
eran alumnos.

En la Asociación de Antiguos Alum-

nos de Portaceli hemos pensado ren-
dir un sencillo homenaje, a éste que 
fue un padre ejemplar, para lo cual 
el próximo Día del Antiguo Alumno 
queremos dedicar a Rafael Padura 
la misa de ese día, y posteriormente 
hacer entrega a su familia, en el Sa-
lón de Actos, de un recuerdo de la 
Asociación.

H O M E N A J E 
A UN PADRE DE ALUMNOS EJEMPLAR



CTIVIDADESA

PLENITUD48

El Viernes de Dolores pasado, 
como prólogo del ya tradicional 
Pregón de Semana Santa, con la 

presencia de nuestra directora Lourdes 
Borrero, y tras la correspondiente 
bendición por nuestro consiliario 
Padre Leonardo Molina, la Asociación 
de Antiguos Alumnos procedió a 
colocar una cruz en el Salón de Actos 
del Colegio.

Esta cruz policromada, fue encargada 
por la Asociación a El Salvador, donde 
este tipo de artesanías son típicos de 
algunos pueblos indios de este país y 
de las vecinas Guatemala y Honduras.

La cruz representa además un 
Nacimiento completo: San José, 
la Virgen, el Niño y el Ángel que 
anuncia la buena nueva en la vertical. 
Las cabezas de la mula y del buey a 
ambos lados de la Virgen y el Niño, 
y un pueblecito blanco y los pastores 
acudiendo al portal en los tramos 
horizontales de la cruz.

Cruz 
para el salón de actos del colegio

Nuestra Asociación está estrechando su colaboración con el Colegio a través de 
la nueva Directora Lourdes Borrero
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Mejores Expedientes Académicos 2018

Irene Tembras Piñeiro 
mejor expediente FP

Fecunda ha sido también ésta Promoción 2018, pues ha contado con un buen 
numero de compañeros/as cuyo expediente académico los ha hecho merece-
dores, del Premio de reconocimiento por sus mejores expedientes, que todos 

los años otorga nuestra Asociación de Antiguos Alumnos. 

A continuación os detallamos sus nombre y también como no, el nombre de la 
compañera con el mejor expediente académico en Formación Profsional. 
ENHORABUENA A TODOS/AS

Marta Delgado Guillén
Marta Boceta Serrera
Andrés Hidalgo Verástegui
Carmen Martín Arenas
Juan Santos Medina Borrero
María Luisa Segovia Quintano
Francisco Javier Cuberos Muñoz
Ricardo Daniel Arellano Casquete de Prado
Lucía Escudero Aldama
José Muñoz Alfaro
Alfonso Amaro López
Andrea Jurado Torres
María Victoria Llanes González
Pablo Delgado García
Rosario Domínguez Martínez-Pais
Silvia Molina Criado
José Muñoz Alfaro
Javier Nieva Valenzuela



Día del Antiguo Alumno
La Asociación de Antiguos Alumnos

“San Ignacio de Loyola”

Tiene el gusto de invitarle el próximo Sábado 24 de Noviembre a los actos de 
la celebración del tradicional

“DIA DEL ANTIGUO ALUMNO”

PROGRAMA DE ACTOS
11,00. Encuentro en la Portería del Colegio.
11,30. Eucaristía en la Iglesia del Colegio. 

Canto del Himno del Inmaculado Corazón de María.
Foto de Grupo en la escalinatas de la Iglesia.

12,15. Actos Académicos.(Lugar: Salón de Actos del Colegio).
Homenaje a Rafael Padura Rodríguez, del que se cumplirá 

el próximo 5 de septiembre, el 35 aniversario de su asesinato.
13,00. Homenaje a Profesores y Empleados del colegio jubilados este año:
Manuel Falcón Alvaro, Jaime Partida Morejón y María Dolores Nuevo Torres 

---------.
13,30. Homenaje al Antiguo Alumno Distinguido de este año:

José María Loring Lasarte
14,30. Almuerzo en el comedor del Colegio.  

TODOS LOS SOCIOS DEBERÁN VENIR PROVISTOS DE LA INVITACIÓN QUE SE 
INCLUYE EN ESTA REVISTA PARA EL ACCESO AL ALMUERZO.

NOTA: Recuerda que si quieres venir acompañado de alguien que no sea asociado, 
podrás comprar los vales de acceso el mismo día al precio de 25 Euros.

ES IMPRESCINDIBLE  CONFIRMAR LA ASISTENCIA,  TANTO DE ASOCIADOS COMO 
DE ACOMPAÑANTES, CON AL MENOS CINCO DÍAS DE ANTELACIÓN AL TELEFONO 

954.634087 O AL CORREO ELECTRÓNICO 
aaaaaportaceli@gmail.com de Lunes a Viernes de 10,00 a 14,00 horas.

YA QUE AL SER LAS PLAZAS LIMITADAS, TENEMOS QUE 
PLANIFICAR AL DETALLE EL ACCESO AL ALMUERZO.

CTIVIDADESA
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NOTICIAS

Avisos importantes
NORMAS PARA EL ALMUERZO DEL DIA DEL

ANTIGUO ALUMNO 2018
El almuerzo es sin costo alguno para los asociados. Para los invitados por éstos regirán los precios que se 

indican en la página anterior. La invitación es intransferible.

Queremos insistir en la necesidad de que confirméis vuestra asistencia dentro de los cinco días anteriores, 
tal y como se indica también en la mencionada página. El no hacerlo nos supone a todos un problema, tanto 
con la empresa del catering, como con el hecho de que las plazas son limitadas por la legislación aplicable 
sobre capacidad del local. Si se presentaran más personas de la capacidad autorizada, nos veríamos en la 

desagradable situación de tener que negarles el acceso a algunos asistentes.

También pedimos por favor a aquellas personas que confirman, y después no puedan asistir, 
que se sirvan comunicarlo.

Hemos tenido algún problema adicional (en pocas ocasiones) de personas que nos comentan que son de la 
Asociación, con derecho por tanto a asistir al almuerzo sin costo para ellos, pero que no constan en nuestra 
base de datos. Posiblemente sean fallos de esta base de datos, por lo que sugerimos a los que tengan dudas 

sobre si están o no, se comuniquen con nuestra secretaría para su confirmación, o comprueben si este año se 
les ha cargado en su momento en su banco el recibo de la asociación correspondiente 

(los recibos se cargan en enero o febrero).

Os adjuntamos el modelo de Alta o modificación 

de datos, como socios de nuestra Asociación, por 

si algunos de vosotros necesitara poner al día los 

mismos, bien porque hubieseis cambiado de Ban-

co, domicilio, email, teléfono, etc… 

Y también para que  se lo podáis facilitar a vuestros 

compañeros/as que aún no pertenezcan a nuestra 

Asociación. 

Solicitad a nuestro correo aaaaaportaceli@gmail.

com este impreso y os lo enviaremos para que po-

dáis rellenarlo y remitirnoslo de nuevo. Gracias.

MODELO DE ALTA PARA SOCIOS




